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VILA LLAMA AL MUNDO A SUMARSE A LA SALVAGUARDA DE LA BIODIVERSIDAD

DE 81 PAÍSES, MÉXICO OCUPA EL LUGAR 51 EN MATEMÁTICAS, LECTURA Y CIENCIA, EL MÁS BAJO DESDE 2002: PRUEBA PISA

La pandemia intensificó

Yucatán ocupa 4º lugar nacional 
en VIH; migrantes, con mayor 
posibilidad de contagio

MARÍA BRICEÑO / P 5

Egresados de la UPN no pueden 
obtener trabajo, debido a que la 
escuela no expide sus títulos

MARÍA BRICEÑO / P  4

En Q. Roo, Calica se niega a ser área 
protegida y se “defiende” contra 
decisión de Federación

ROSARIO RUIZ / P 7

EFE / P  24

▲ Como parte de su gira de trabajo y asistencia en
la COP28, efectuada en Emiratos Árabes Unidos, el
gobernador de Yucatán participó, en calidad de presidente 

de GCF Task Force, como orador en el foro denominado 
Avances en la Financiación de Enfoques Jurisdiccionales 
para la acción Climática. Foto @MauVila
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caída en nivel educativo

MARGARITA ROBLEDA MOGUEL

Hace unos días, en Times Square, corazón del 
comercio en Nueva York, se apagaron las luces 
y, por primera vez, las pantallas se llenaron de 
imágenes del nacimiento del Niño Jesús.
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   Opinión
Reconocimiento a la 

Casa de la Alegría

Resulta habitual que México obtenga resultados 
cuando mucho mediocres en el informe del Pro-
grama Internacional para el Seguimiento de los 
Alumnos (PISA). Las reacciones de las autorida-
des educativas han ido del silencio al berrinche.
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México y su relación tóxica 
con la prueba PISA

   Editorial

10 PESOS
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Resulta habitual que 
México obtenga re-
sultados cuando mu-
cho mediocres en el 

informe del Programa Inter-
nacional para el Seguimiento 
de los Alumnos (PISA). Las 
reacciones de las autoridades 
educativas han ido del silen-
cio al berrinche, o se anun-
cian reformas que han ido 
más por castigar a los docen-
tes que por garantizar a los 
estudiantes un piso mínimo 
de calidad en instalaciones y 
acceso a tecnología para su 
formación, así como de capa-
citación y seguridad laboral 
para los maestros.

El hecho es que las medi-
ciones en matemáticas, lec-
tura y ciencia suelen estar 
por debajo de la media en una 
prueba que se aplica en los 81 
países integrantes de la Orga-
nización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos.

En esta ocasión, los re-
sultados de la prueba fue-
ron comparados con los del 
informe anterior, de 2018, 
por lo que cualquier inter-
pretación pasa por el cambio 
de régimen. La generación 
evaluada anteriormente 
concluyó la secundaria du-
rante la presidencia de En-
rique Peña Nieto, mientras 
que la actual es resultado de 
la Nueva Escuela Mexicana. 
Sin embargo, debe tomarse 
en cuenta que también hubo 
una pandemia de por medio 
y que México fue uno de los 
primeros países en cerrar las 
escuelas y uno de los últi-
mos en regresar a las clases 
presenciales, no obstante la 
evidencia del retroceso y 
desigualdad en el aprendi-

zaje que hizo aflorar la edu-
cación a distancia.

En esta ocasión, los estu-
diantes mexicanos obtuvie-
ron en general menos puntos 
que en 2018, aunque no se 
trata de una caída drástica. 
Cierto es también que todos 
los países resultaron afecta-
dos por la pandemia de Co-
vid-19 y esto se reflejó en la 
prueba. Es decir, en términos 
de aprendizaje escolar, nadie 
obtuvo una mejoría con res-
pecto a las calificaciones de 
2018. Lo que llama la aten-
ción es que la llamada Nueva 
Escuela Mexicana tampoco 
ha marcado una diferencia 
positiva en las mediciones 
internacionales con respecto 
a la educación.

Tampoco puede decirse 
que haya una mejora en el 
desempeño escolar toda vez 
que los estudiantes que llegan 
a los niveles destacados de la 
prueba PISA son menos de 10 
por cada millar. 

Quedan entonces varias 
interrogantes por resolver 
antes de descalificar tanto a 
PISA como a la Nueva Es-
cuela Mexicana, porque la 
misma OCDE reconoce que 
en general la educación en to-
dos los países resultó afectada 
por el confinamiento a que 
obligó la pandemia. Queda 
de manifiesto que intentar 
responder a una crisis seme-
jante a través de mecanismos 
de comunicación remotos no 
es la mejor opción y que la 
convivencia diaria y un buen 
docente favorecen los apren-
dizajes más que contar con 
una conexión a Internet.

Pero la respuesta hacia 
los resultados de PISA tam-
bién pasa por un tamiz ideo-
lógico. Al tratarse de una 
prueba homologada entre 
los miembros de la OCDE, y 
aunque no tiene un carácter 
vinculante, suele concluir 
con una serie de recomen-
daciones sobre ajustes en 
planes educativos, méto-
dos de enseñanza y diseño 
de currículas que resultan 
cuestionables dado que re-
presentan una injerencia 
sobre la política nacional en 
educación. Puede interpre-

tarse como una evaluación 
del mercado a la producción 
de mano de obra calificada 
en 81 países.

En suma, lo que la OCDE 
señala acerca de que PISA 
da datos y sirve para que 
los gobiernos de los países 
sepan qué dirección tomar 
en lo educativo, no deja de 
ser una acción por lo menos 
polémica en cuanto a la de-
cisión que cada pueblo tiene 
para diseñar su sistema. La 
mera sugerencia de cambiar 
el rumbo para revertir la ten-
dencia a la baja en matemáti-
cas, lectura y ciencias implica 
movilizar al magisterio y ha-
cer ajustes cuyos resultados 
se verán mucho después de 
un sexenio, una expectativa 
poco realista tanto para quie-
nes miden el tiempo en pe-
ríodos electorales.

Pero mientras, quienes 
quedan en medio son los 
estudiantes, que son quie-
nes egresan con niveles de 
comprensión lectora y reso-
lución de problemas mate-
máticos que resultan insu-
ficientes para acceder a la 
educación superior o tener 
un desempeño satisfactorio 
en un puesto laboral que re-
quiera de estas habilidades, 
y aquí es cuando se tiene un 
problema complejo si es que 
de verdad existe la voluntad 
para dar un salto cualitativo 
en materia de instrucción, y 
resolverlo pasa por instaurar 
políticas públicas que garan-
ticen un mínimo de calidad 
en instalaciones, formación 
y seguridad laboral de los 
docentes y acceso a tecnolo-
gías. PISA, mientras, seguirá 
siendo un gran reto.

México y su relación 
tóxica con la prueba PISA

Las mediciones 
en matemáticas, 
lectura y ciencia 
suelen estar por 
debajo de la media 
en la prueba

La llamada Nueva 
Escuela Mexicana 
no ha marcado una 
diferencia positiva 
en las mediciones 
internacionales
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Vila llama a sumarse a lucha contra el 
cambio climático durante la COP28

El gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, inició su 
participación la Conferencia 
de las Naciones Unidas sobre 
el Cambio Climático 2023 
(COP28) con un llamado a la 
comunidad internacional a 
sumarse a la lucha contra el 
cambio climático y por la sal-
vaguarda de la biodiversidad.

En calidad de presidente 
de GCF Task Force, Vila Do-
sal intervino como orador en 
el foro denominado Avances 
en la Financiación de Enfo-
ques Jurisdiccionales para la 
acción Climática, efectuado 
en el pabellón Brasil, donde 
convocó a actores clave y 
aliados a sumarse para apo-
yar la nueva propuesta de 
Financiación de Enfoques 
Jurisdiccionales para la ac-
ción climática, con lo que se 
busca crear financiamientos 
enfocados en las necesidades 
de las diversas regiones.

El gobernador tuvo una re-
unión con Rocío Sanz Cortés, 
vicepresidente ejecutiva de la 
Coalición para la Reducción 
de Emisiones a través de la 
Aceleración del Financia-
miento Forestal (LEAF por 
sus siglas en ingles), organiza-
ción con la que se trabaja una 
propuesta de financiamiento 
para la conservación de los 
bosques tropicales y subtropi-
cales acorde con la escala del 
desafío del cambio climático.

También sostuvo un en-
cuentro con el representante 
regional de ONU Habitat, El-
kin Velázquez, para trabajar 
en conjunto para impulsar 
en Yucatán la Ley de Asen-
tamientos Humanos, Ordena-
miento Territorial y Desarro-
llo Urbano, promoviendo así 
el crecimiento justo, ordenado 
y sostenible de nuestro estado 
en beneficio de las familias 
yucatecas.

Se reunió con el director 
de NICFI/ subdirector general 
del Departamento de Sosteni-
bilidad y Transición del Minis-
terio de Noruega para el Clima 
y el Ambiente, Andreas Dahl-

Jørgensen, con quien acordó 
explorar la posibilidad de una 
siguiente etapa del proyecto 
Ventana B, que ha tenido ex-
celentes resultados en temas 
de adaptación y el fortaleci-
miento del uso y producción 
sostenible en la zona sur de 
nuestro estado con comunida-
des y ejidos. 

Durante su participación 
en el foro, el gobernador hizo 
un reconocimiento ante este 
evento, el cual denominó 
como una conferencia histó-
rica, ya que este año, a dife-
rencia de otros, dijo, se ofrece 
una plataforma única para 
destacar el papel vital de los 
gobiernos subnacionales en 
la lucha contra el cambio cli-
mático y la salvaguarda de la 
biodiversidad.

“Estoy complacido de po-
der estar aquí para hablar 
como presidente de GCF Task 
Force sobre el cómo imple-
mentar y complementar las 
acciones que en Yucatán y las 
regiones ya se están tomando 
para reducir la deforestación, 
crear economías de bajas emi-
siones y proteger los derechos 
de las comunidades locales, así 
como de aprender de las expe-
riencias de otros”, aseveró.

El gobernador hizo un lla-
mamiento urgente a la acción 
para que siga el Plan de Ac-
ción de Manaos, que se acordó 

en la reunión de 2022, ya que 
aseguró, es pertinente y rele-
vante debido a la urgente ne-
cesidad de un financiamiento 
que se ajuste a nuestras ne-
cesidades, que brinde herra-
mientas y vías particulares 
para apoyar y lograr acciones 
estatales y comunitarias desti-
nadas a conservar los bosques 
y construir economías bajas 
en emisiones, tan necesarias.

Asimismo, recordó que, 
Yucatán forma parte de la pe-
nínsula del mismo nombre, la 
cual incluye a los estados de 
Campeche y Quintana Roo, y 
es una de las regiones más ri-
cas en biodiversidad y en en-
demismo de México y, explicó 
que, nuestros bosques y selvas 
representan 8.2 por ciento de 
la cubierta forestal del país, 
así como 55 por ciento de la 
extensión total de la cubierta 
de manglar en todo el país.

“Esto es una gran respon-
sabilidad que debemos asu-
mir y que nos obliga a poner 
todo nuestro esfuerzo para 
conservar estos ecosistemas 
(…) En el gobierno de Yuca-
tán trabajamos en acciones 
para integrarlos en los ins-
trumentos de planificación, 
gestión y gobernanza tanto 
en el entorno urbano como 
rural, para con ello lograr la 
restauración y conservación 
de las áreas naturales, ade-

más de generar actividades 
que se conviertan en fuentes 
de ingresos sostenibles para 
las comunidades que viven 
alrededor de ellas”, subrayó.

Vila Dosal detalló que se 
administran nueve áreas 
naturales protegidas de ca-
rácter estatal, se impulsan 
programas para la atención a 
especies en riesgo, la promo-
ción de actividades produc-
tivas sostenibles, así como 
una política coordinada de 
desarrollo rural sustentable 
baja en emisiones, para la 
conservación de ecosistemas 
forestales y la generación de 
co-beneficios ambientales-
sociales dirigidos a las pobla-
ciones más vulnerables.

El gobernador detalló que, 
a través de un proyecto de 

cooperación internacional 
con el Fondo de Innovación 
del GCF Task Force, se ofrecen 
oportunidades de capacita-
ción para la mejora produc-
tiva, el emprendimiento y la 
gobernanza en el sector agro-
pecuario dirigidos a mujeres 
y jóvenes para la identifica-
ción de mecanismos y estra-
tegias de comercialización de 
productos sustentables que 
favorezcan el desarrollo eco-
nómico local, lo cual dijo, no 
se hubiera podido lograr sin el 
apoyo y financiamiento de las 
convocatorias de la Ventana 
A y Ventana B.

Vila Dosal indicó que es 
necesario que estas iniciativas 
puedan ser replicables, por 
lo que es importante contar 
con una nueva Financiación 
de Economía Forestal, ya que 
los gobiernos subnacionales, 
son la primera línea en esta 
batalla por el cambio climático 
y la salvaguarda de los ecosis-
temas, la biodiversidad y se 
ha demostrado con acciones 
como las Ventanas A y B, que 
la deforestación puede redu-
cirse si se invierte en el for-
talecimiento de capacidades 
institucionales en desarrollo 
rural sustentable a los muni-
cipios, y en el fortalecimiento 
de las capacidades adaptativas 
así como de buenas prácticas 
a productores y productoras.

También, advirtió que, 
existe una urgencia en 
transformar nuestras eco-
nomías hacia un enfoque 
forestal, pero para ello, ex-
plicó, se requiere de socios 
fuertes e inversión finan-
ciera, para aprovechar las 
oportunidades que actual-
mente existen con los mer-
cados de carbono, que están 
empezando a sentar las ba-
ses de esta nueva economía. 

Como Gobierno Miembro 
de GCF Task Force y presi-
dente de la misma, el gober-
nador hizo una invitación 
a sumarse a esta iniciativa 
para Fondos para la Nueva 
Economía Forestal, donde se 
buscará canalizar un apoyo 
financiero, flexible, transpa-
rente y específico para las di-
versas estrategias y regiones. 

DE LA REDACCIÓN
DUBÁI

 Como presidente de GCF Task Force, Vila Dosal intervino como orador en el foro Avances 
en la Financiación de Enfoques Jurisdiccionales para la acción Climática. Foto @MauVila

El gobernador urgió a crear financiamientos enfocados en necesidades de regiones

Mauricio Vila hizo 
un llamamiento 
urgente a la acción 
para que siga el 
Plan de Acción de 
Manaos



A pesar de haber culminado 
sus estudios, al menos 15 
alumnos de la Universidad 
Pedagógica Nacional (UPN) 
sub sede Peto, no cuentan 
con su título, lo que les im-
pide el acceso a plazas labora-
les y ejercer su profesión. 

El atraso se debe al cambio 
de dirección que se dio en 
marzo de este año, lo que lleva 
a un proceso de validación de 
la firma, según explicó Juan 
Ramón Manzanilla, director 
de la UPN Mérida.

“Cada vez que hay cambio 
de director hay un proceso de 
clausurar una firma y abrir 
otra, para la firma electrónica 
se requieren varios pasos ad-
ministrativos, se hace total-
mente con la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) fede-
ral, el proceso de titulación es 
responsabilidad de ellos, no 
de nosotros”, aseguró. 

Explicó que el procedi-
miento ha requerido que 
viaje a la Ciudad de México, 
“lo primero que hicimos fue 
sacar mi firma electrónica, lo 
mandamos como para abril. 
La Secretaría de Control Es-
colar ha viajado hasta tres 
veces a la Ciudad de México 
a hacer diferentes trámites al 
respecto”, comentó. 

El director recalcó que no 
sólo se trata de emitir la firma, 
sino que también de validarla, 
ahora se encuentran en la 
etapa de la validación. 

“Nos dijeron que el 15 de di-
ciembre estaba lista, pero hace 
unos días le dijeron a la respon-

sable de Control Escolar que 
ese día saldrían de vacaciones”.

En total, el proceso ha tar-
dado nueve meses. 

“Nosotros no podemos 
comprometernos con los estu-
diantes, porque no depende de 
nuestros tiempos ni de noso-
tros, quien define la fecha son 
ellos”, y aseguró que siempre 
ha accedido al diálogo con los 
alumnos cuando tienen dudas 
“nunca me he tenido que escon-
der, no tengo por qué hacerlo”.

La UPN cuenta con dos 
sub sedes, una en Valladolid 

y otra en Peto, la cual imparte 
las licenciaturas en Interven-
ción Educativa y en Educa-
ción Preescolar y Primaria 
para el medio indígena. 

Los afectados esperan su 
título para poder ejercer su 
profesión, sin embargo, dos 
jóvenes de la sub sede de 
Peto han sido seleccionadas 
para tener una base a la cual 
no pueden acceder por no 
tener el documento. 

Eligia Ucan Yam obtuvo 
mención honorífica en mayo 
2023 como parte del proceso 

de admisión docente 2023-
2024, resultando la número 
22 en orden de prelación. Fue 
convocada para tener una 
base definitiva, pero al no 
contar con su título profesio-
nal no puede obtenerla. 

Al respecto, el director 
dijo que “ahí hay un pro-
blema, esto es de este año, 
ahora cambiaron el pro-
cedimiento, hasta el año 
pasado a los jóvenes se le 
daba un acta de examen y 
lo aceptaban, ya cuando ve-
nía la distribución de pla-

zas, se las daban y no había 
ningún problema”.

Manzanilla recalcó que él 
sí quiere dar los títulos, pues 
es una forma de finalizar su 
servicio como institución, 
pero, dijo, no depende de él. 

Por ello, alumnos y docen-
tes entregaron un documento 
con firmas a la Secretaría de 
Educación del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Segey) di-
rigido a Liborio Vidal, secre-
tario de Educación, pidiendo 
que intervenga en la resolu-
ción de este conflicto. 

A la par de las culminaciones 
de las obras del Tren Maya, 
también se finaliza con los 
trabajos paralelos en las zonas 
arqueológicas aledañas a la 
ruta del megaproyecto, entre 
las que destaca el montaje del 

Gran Museo Maya de Chi-
chén Itzá, una nueva atrac-
ción que podrán disfrutar to-
das las personas visitantes.

El recinto cuenta con 80 
por ciento de avance y en 
los próximos días comenzará 
la instalación museográfica, 
que reúne colecciones de arte 
maya nunca antes vistas en 
un mismo espacio. Además, 

expondrá algunos de los 
objetos hallados durante la 
aplicación del Programa de 
Mejoramiento de Zonas Ar-
queológicas (Promeza).

La apertura del Gran 
Museo Maya de Chichén 
Itzá, sumada a la apertura 
del área conocida como Chi-
chén Viejo o Serie Inicial 
amplía el recorrido por la 

zona arqueológica para pro-
mover la pernocta de turis-
tas en la región.

“Los trabajos del Promeza 
incentivarán a las y los turis-
tas a dedicar, al menos, dos 
días para recorrer a fondo 
Chichén Itzá”, destacó Diego 
Prieto, director del Instituto 
Nacional de Antropología e 
Historia (INAH).

En el sitio también se insta-
lará un Centro de Atención a 
Visitantes (Catvi), el cual tiene 
un avance de 57 por ciento.

Con estas obras y el co-
mienzo de operaciones del 
Tren Maya el próximo 15 de 
diciembre se espera el incre-
mento de visitas turísticas no 
sólo en Chichén Itzá sino en to-
dos los atractivos de la entidad.

Comienza el montaje del Gran Museo Maya de Chichén Itzá
ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

Sin título, 15 alumnos de la UPN Peto, 
pese a haber culminado sus estudios
MARÍA BRICEÑO
MÉRIDA

▲ Los estudiantes afectados esperan su título para poder ejercer su profesión. Foto Facebook UPN - Sub sede Peto
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“En Yucatán tenemos una 
deuda de políticas públicas 
en atención a la detección 
de VIH en personas migran-
tes”, dijo Rocío Quintal Ló-
pez, profesora investigadora 
sobre el estudio que realizó 
ante los factores de vulne-
rabilidad asociados a la po-
tencial adquisición del VIH-
SIDA entre mujeres mayas 
parejas de migrantes.   

Actualmente, Yucatán 
ocupa el cuarto lugar nacio-
nal en nuevos casos de VIH 
y “a quienes más afecta es 
a las poblaciones vulnera-
bles”, recalcó la experta. 

La investigación sobre el 
fenómeno de migración y 
la relación con el VIH-SIDA 
se realizó en el Centro de 
Estudios Regionales Hideyo 
Noguchi  y parte de otras 
investigaciones, como la de 
Mario Bronfman, pionero 
en el tema. El estudio co-
menzó en 2014 y se realizó 
un seguimiento en 2018. 

“La movilidad es un fac-
tor de vulnerabilidad para 
adquirir el VIH, en este sen-
tido, concretamente una 
persona migrante tiene tres 
veces más posibilidades de 
adquirir  el virus que una 
persona no migrante”.   

La investigadora recalcó 
que es importante tomar en 
cuenta este dato a la hora de 
elaborar políticas públicas en 
torno a este tema. El estudio 
se enfocó en hombres mayas 
que migran, tanto migración 
internacional como regional. 

“La migración en las co-
munidades del interior del 
estado se ha vuelto una es-
trategia para aumentar la ca-
lidad de vida de las familias. 
Hasta el día de hoy los pro-
yectos económicos que den 
para salud y educación no 
existen en el interior y las fa-
milias se ven en la necesidad 
de tener un ingreso extra”. 

El perfil migratorio de los 
yucatecos son hombres que 
viajan solos y las mujeres se 
quedan en su lugar de ori-
gen, a partir de ello, los hom-
bres sostienen prácticas se-
xuales de riesgo  en entornos 
migratorios, dijo la doctora.  

Incluso, dijo Quintal, los 
primeros casos de VIH en Yu-
catán que se registraron fue-
ron en comunidades migran-
tes alrededor de los años 80. 

“En estas relaciones no 
existe el uso del preserva-
tivo, adquieren el virus del 
VIH, regresan a su comuni-
dad y contagian a las espo-
sas. No hay uso del condón 
con la pareja estable”. 

Como parte de la inves-
tigación los hombres fueron 
cuestionados sobre por qué 
no usan el preservativo en 
estas relaciones extramari-
tales  y la mayoría contestó 
que no lo usaron “porque la 
mujer se ve sana”. 

Usualmente, el virus 
es detectado en la esposa, 
cuando asiste a una revisión 
general o cuando están em-
barazadas, puesto que los mi-
grantes tienen un acceso res-
tringido a servicios de salud, 
ya que durante la semana 
laboral no asisten al médico 
y los fines de semana que re-
gresan la clínica de la comu-
nidad está cerrada, indicó.   

A pesar de que las muje-
res reconocen el riesgo de la 
migración ante el contagio 
de VIH, la creencia del amor 
romántico imposibilita ver 
a su pareja en ese escenario 

“Sí, ‘pero mi pareja no, mi 
marido me cuida’, pensando 
en el amor romántico, des-
afortunadamente esto hace 
que baje su percepción de 
riesgo”, explicó. En el caso 
del VIH, una detección tem-
prana marca la diferencia en 
el tratamiento de la misma, 
con el uso de medicamentos 
antiretrovirales.    

La vulnerabilidad de las 
mujeres mayas antes el VIH 
persiste debido a diferentes 

factores, desde ser mujer, ser 
pareja de migrante,  ser indi-
gena,  tener poco acceso a la 
educación, etcétera.  

Además, la investigadora 
recalcó que existe un desa-
basto de pruebas de detección 
temprana  de VIH al interior 
del estado, lo que dificulta un 
tratamiento temprano. 

La lejanía con la pareja 
abre a hombres diferentes 
posibilidades, además salir de 
la comunidad relaja los cri-
terios de prácticas sexuales 
que sostienen, “llegan a tener 
conductas de intercambio con 
personas del mismo sexo que 
no tendrían en su comuni-
dad”, señaló como posibilidad.

En Yucatán urgen políticas públicas 
para detección del VIH en migrantes 

MARÍA BRICEÑO 
MÉRIDA

Actualmente el estado ocupa el cuarto lugar nacional en nuevos casos // La lejanía 
de la comunidad relaja los criterios de prácticas sexuales seguras en hombres

LA MOVILIDAD DISMINUYE LA POSIBILIDAD DE RECIBIR ATENCIÓN MÉDICA

▲ La profesora e investigadora, Rocío Quintal López, recalcó que existe desabasto de pruebas de detección temprana  de
VIH en el interior del estado de Yucatán, lo que dificulta una detección y tratamiento temprano.  Foto Fernando Eloy



Ayuntamiento presentó la cartelera de 
conciertos del Carnaval de Mérida 2024

El alcalde Alejandro Ruz Cas-
tro presentó la cartelera de 
conciertos del Carnaval de 
Mérida 2024, a celebrarse del 
7 al 14 de febrero, la cual con-
tará con la presencia de artis-
tas nacionales e internaciona-
les que traerán a los festejos 
algarabía, ritmo y diversión.

Informó que en el marco 
del Carnaval 2024, cuyo tema 
es “Re-evolución, de la Fanta-
sía a la Innovación”, Mérida 
también celebrará una dé-
cada de alegría y diversión en 
Ciudad Carnaval.

Recordó que hace 10 
años el alcalde con licencia, 
Renán Barrera Concha, lo-
gró el cambio de sede de los 
festejos carnestolendos para 
impulsar su crecimiento y 
dinamismo constante, lo 
que requirió su traslado a 
un mejor recinto.

“Esta decisión consen-
suada con la sociedad, vino 
a dar una mayor seguridad 
y una mayor oportunidad 
de convivir y festejar como 
la gran familia que somos, 
lo que también permitió que 
“Ciudad Carnaval” se con-
solidara en la preferencia 
de las y los ciudadanos que 
acuden con plena confianza 
a unas instalaciones con la 
infraestructura adecuada y 
la seguridad necesaria para 
la diversión”, expresó.

En rueda de prensa efec-
tuada en La Isla Mérida, Ruz 
Castro dio a conocer que “Ciu-
dad Carnaval” contará con 
siete magnos conciertos gra-
tuitos encabezados por artis-
tas como Muziek Grand Band 
e invitados, la Arrolladora 
Banda El Limón, Merenglass, 
Matute, Ha´ash, Nicky Yam y 
un artista sorpresa que próxi-
mamente se dará a conocer.

Además, destacó que el 
Carnaval de Mérida es un 
detonante de la economía, 
con una derrama de alre-
dedor de 600 millones de 
pesos, y del turismo, posicio-
nándose entre los mejores 
y más importantes del país.

“Estamos seguros que la 
edición 2024 del carnaval 
será una de las mejores en la 
historia de estos festejos”.

Por su parte, Oscar Cam-
branes Basulto, secretario 
Ejecutivo del Comité Per-
manente del Carnaval de 
Mérida precisó que como 
parte de la coronación de los 
reyes adulto mayor, disca-
pacidad motriz y discapaci-

dad intelectual, el sábado 27 
de enero se presentará en el 
Pabellón Carnaval, Muziek 
Grand Band, que tendrá 
como invitados a Caló, GB5, 
Peewee y Lalo Gameros, de 
Caballo Dorado. 

Agregó que el sábado 3 
de febrero en la misma sede, 
el público podrá disfrutar la 
actuación de la Arrolladora 
Banda El Limón al término 
de la coronación de los reyes 
del Carnaval 2024.

“En la quema del mal 
humor, a realizarse el 7 de 
febrero en los bajos del Pa-
lacio Municipal, tendremos 
a Merenglass para ponerle 
ambiente al inicio del Car-
naval 2024”, indicó.

Mencionó que el esce-
nario Mérida, en “Ciudad 
Carnaval”, contará el sábado 
10 de febrero con la pre-
sentación del grupo Matute, 
mientras que el domingo 11 
de febrero, se presentará el 
dúo Ha´ash.

“Cerraremos los feste-
jos en “Ciudad Carnaval” el 
martes 13 de febrero con la 
presentación de Nicky Jam”, 
comentó.

Entre los artistas que 
formarán parte de los des-
files, informó que serán: 
Wanders Lover, el viernes 
de corzo; Miguel Martínez y 
Alexandra Fretes, el sábado 
de fantasía; Cecilia Galeano, 
Kim Flores y Fuzz, el do-
mingo de Bachata; Freddy 
y Germán Ortega, “Los 
Mascabrothers” y Mariana 
Echeverría, el lunes regio-
nal; y Eugenio Siller, David 
Ortega, Alex Sirvent y Tefi 
Valenzuela, el martes de ba-
talla de flores.

“Ya prácticamente es-
tamos en cuenta regresiva 
para el Carnaval 2024, en 
el que esperamos superar el 
millón de asistentes regis-
trados en este 2023”, señaló.

Finalmente, José Luis 
Martínez Semerena, direc-

tor de Desarrollo Econó-
mico y Turismo, destacó 
que el Carnaval de Mérida, 
que ha sido promocionado 
en eventos nacionales 
e internacionales, como 
FITUR, en Madrid, que 
representa no sólo una 
derrama económica de al-
rededor de 600 millones 
de pesos, sino también un 
impulso turístico para la 
ciudad, que ha pasado de 
una oferta de 10 mil a 14 
mil cuartos de hotel.

Acompañaron al alcalde 
la regidora presidente de la 
Comisión de Cultura y Es-
pectáculos, Alice Patrón Co-
rrea; la regidora Presidenta 
de la Comisión de Seguri-
dad y Tránsito, Celia Rivas 
Rodríguez; y la gerente de 
Marketing de La Isla Mé-
rida, Daniela Díaz. También 
estuvieron los reyes del car-
naval, de adulto mayor y 
de discapacidad intelectual 
y motriz.

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

 En rueda de prensa, Ruz Castro dio a conocer que Ciudad Carnaval contará con siete conciertos gratuitos encabezados por artistas como
Muziek Grand Band, la Arrolladora Banda El Limón, Merenglass, Matute, Ha-ash, Nicky Yam y un artista sorpresa. Foto Facebook Alejandro Ruz

Los festejos serán del 7 al 14 de febrero // El evento se promocionó en Madrid

“En la quema del
mal humor 
del 7 de febrero, 
en los bajos del 
Palacio Municipal, 
tendremos a 
Merenglass”
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La empresa Calizas Industria-
les del Carmen SA de CV (Ca-
lica), instalada en la Riviera 
Maya bajo el nombre co-
mercial de Sactun, interpuso 
una queja ante un juzgado 
federal con sede en Cancún 
contra la resolución judicial 
que desecha su solicitud de 
amparo contra la creación 
del Área Natural Protegida 
Área de Protección de Flora 
y Fauna (APFF) Leona Vica-
rio, que estaría ubicada en 
los predios que actualmente 
ocupa la transnacional.

De acuerdo con los es-
trados del Juzgado Octavo 
de Distrito en el Estado de 
Quintana Roo, con residen-
cia en Cancún, el 30 de no-
viembre pasado la filial de 
Vulcan Materials Company 
interpuso una solicitud de 
amparo contra la declara-
ción de un Área Natural 
Protegida, argumentado que 
esto violaba los artículos 1, 
14, 16, 17 y 27 de la Consti-
tución mexicana, la cual fue 
desechada. Los hechos están 
asentados en el expediente 
número 1062/2023.

Posteriormente, el 1 de 
diciembre el órgano judicial 
acordó admitir una queja 
presentada por los abogados 
de Calica contra la resolución 
anterior. “Téngase por reci-
bido el oficio signado por el 

Actuario del Primer Tribunal 
Colegiado del Vigésimo Sép-
timo Circuito con residencia 
en esta ciudad, mediante el 
cual informa que admitió a 
trámite el recurso de queja 
interpuesto por parte que-

josa contra el acuerdo en el 
cual se desechó la presente 
demanda biinstancial… No-
tifíquese por medio de lista”, 
señala la síntesis publicada 
en estrados el día 4 de di-
ciembre del 2023.

El pasado 8 de noviembre 
se publicó en el Diario Ofi-
cial de la Federación (DOF) 
el Estudio Previo Justifica-
tivo elaborado por la Comi-
sión Nacional de Áreas Na-
turales Protegidas (Conanp) 
para el Establecimiento 
del Área Natural Protegida 
Área de Protección de Flora 
y Fauna (APFF) Leona Vica-
rio, ubicado en los predios 
que actualmente ocupa la 
empresa Sactun (antes co-
nocida como Calica). Dicho 
estudio está disponible para 
el público en general por un 
periodo de 30 días, el cual 
concluye el 8 de diciembre.

El Gobierno de México ha 
reiterado en varias ocasiones 
a la empresa su intención de 
comprarle las 2 mil 387 hec-
táreas que posee en la Riviera 
Maya, donde -hasta antes de 
ser clausurada- extraía ma-
terial pétreo para exportar a 
Estados Unidos. La propuesta 
económica es de 6 mil 500 
millones de pesos y si bien 
hasta ahora la empresa no ha 
dado una respuesta formal a 
la propuesta, sus directivos 
han buscado la protección 
del gobierno y legisladores 
estadunidenses, así como del 
Poder Judicial en México.

Atendiendo al plazo de ins-
cripción del Movimiento 
Regeneración Nacional 
(Morena) para candidaturas 
a presidencias municipales 
y diputaciones locales en 
Quintana Roo, que será los 
días 4, 5 y 6 de diciembre, 
algunos alcaldes dieron a co-
nocer su registro al proceso 
interno de ese partido para 
buscar la relección. Es el 
caso de Diego Castañón en 
Tulum, Mary Hernández en 

Felipe Carrillo Puerto y Ate-
nea Gómez en Isla Mujeres. 

De los 11 presidentes mu-
nicipales de la entidad, 10 
han dejado manifiesta su afi-
nidad a la izquierda, aunque 
no todos llegaron al poder 
por Morena o sus aliados: los 
partidos Verde y del Trabajo. 
Sólo Solidaridad está gober-
nado por la coalición de de-
recha integrada por Acción 
Nacional, Partido de la Revo-
lución Democrática y el Re-
volucionario Institucional, 
en la figura de Lili Campos.

“Comparto con las y los 
tulumnenses que he tomado 

la decisión de registrarme 
como aspirante para enca-
bezar la coordinación de 
los comités en defensa de la 
4T por Morena en Tulum. 
Me siento realmente com-
prometido con nuestra co-
munidad y estoy listo para 
trabajar incansablemente 
para hacer de Tulum un lu-
gar aún mejor para todos. La 
transformación de nuestro 
municipio es imparable”, pu-
blicó en sus redes sociales 
el presidente municipal de 
Tulum, Diego Castañón.

La actual alcaldesa Mary 
Hernández escribió en sus 

redes: “Querido pueblo ca-
rrilloportense: hoy le he en-
trado a un nuevo reto en 
mi vida política y personal. 
En un análisis congruente 
con mi equipo y mi familia, 
tomé la decisión de regis-
trarme a proceso interno 
de mi partido Morena. Mi 
amor por la zona maya es 
tan grande como mis ganas 
de continuar trabajando sir-
viéndole a ella”.

Mientras que la presi-
dente municipal de Isla Mu-
jeres, Atenea Gómez, dio a 
conocer: “Amigas y amigos 
isleños, con mucho agrado 

les comparto que esta noche 
(del lunes 4 de diciembre) 
me registré como aspirante 
para encabezar la coordina-
ción de los comités en de-
fensa de la 4T por Morena 
en Isla Mujeres”.

Se espera que en lo que 
resta del plazo, que concluye 
el último minuto del 6 de 
diciembre, se definan cuáles 
otros munícipes buscarán 
la relección. Cabe destacar 
que, de acuerdo con la ley, 
los presidentes municipales 
en funciones no están obli-
gados a abandonar el cargo 
para hacer campaña.

Presidentes municipales morenistas van por la relección
DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN

Calica se defiende judicialmente ante 
creación de un área natural protegida

ROSARIO RUIZ 
PLAYA DEL CARMEN

▲ La solicitud de amparo interpuesta por la filial de Vulcan Materials Company argumentaba que 
la creación del APFF violaba artículos de la Constitución mexicana. Foto Juan Manuel Valdivia

La empresa interpuso una queja ante un juzgado federal con sede en Cancún 
por haber desechado su solicitud de amparo contra la declaratoria de ANP



Deysi Nohemí Blanco Chí y 
Luisa Rodríguez, madres de 
los jóvenes desaparecidos 
Fernanda Cayetana y Jorge 
Quiau, respectivamente, se 
plantaron frente al ayunta-
miento Benito Juárez para 
anunciar su ruptura con el 
Colectivo de Madres Busca-
doras de Quintana Roo, por 
malos tratos.

“En este momento viene 
la ruptura y nosotras ya no 
seguiremos participando en 
ningún evento de ellas. A 
nosotras dos desde el inicio 
nos trataron muy mal, nos 
pisotearon, mayormente a 
mí me pisotearon mi honra 
y no estoy dispuesta a que 
nadie me siga humillando, 
ningún colectivo quiero que 

me siga humillando”, acusó 
Deysi Nohemí.

Las dos madres, quienes 
formaron parte de las fun-
dadoras de este grupo, que 
se formó en su momento 
por medio de abogados, con-
firmaron que se trata de una 
ruptura definitiva con el co-
lectivo creado este año para 
presionar en la búsqueda de 
personas desaparecidas.   

Denunciaron que han 
sido relegadas de todas las ac-
tividades de la organización, 
a pesar de ocupar los cargos 
de secretaria y tesorera. 

Por el momento, aclara-
ron, no hay ningún colectivo 
nuevo, simplemente segui-
rán en su lucha, buscando a 
sus hijos y responsabilizan 
directamente a la activista 
Dana López por desbaratar 
todo: “es la que manda en to-
das las marchas”, pero ya no 
las convoca, ni les da a cono-
cer las acciones programadas. 
Mientras tanto continuarán 
la búsqueda de sus hijos: 
Jorge Quiau, desaparecido 
hace tres años, y Fernanda 
Cayetana, desaparecida el 21 
de julio de 2022, y seguirán 
apoyando a Francisco Padilla. 

Luisa Rodríguez reco-
noció que esto debilitará el 
movimiento y aunque en 
su momento hubo apoyo, 
el mismo cesó. Descartaron 

que esta ruptura sea causada 
por un movimiento político, 
pues se trata más de una de-
cisión personal que les costó 
mucho trabajo tomar.

“Sí me duele salirme de 
Madres Buscadoras, este 

movimiento ya había aga-
rrado fuerza, pero de la no-
che a la mañana entra Dana 
López y lo desbarata todo 
(sin ser madre buscadora), 
ella agarra fuerza porque 
la señora Mari Pat se lo 

permite y no nos toma en 
cuenta, por esa razón nos 
vamos a retirar”, enfatizó 
la señora Luisa. A partir de 
ahora, ambas continuarán 
dando seguimiento a sus ca-
sos con la Fiscalía.

Con el objetivo de dar solu-
ción a la problemática que 
enfrentan grupos vulnera-
bles y sobre todo fortale-
cer sus derechos, se llevó a 
cabo el “Encuentro integral 
por los derechos humanos”, 
como parte de los 16 días 
de activismo tras el 25 de 
noviembre, Día Internacio-
nal de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, 
destacó Zuemy Uc Rojas, 
directora de gestión de la 
calidad municipal en el Ins-
tituto Municipal de Desa-

rrollo Administrativo e In-
novación de Benito Juárez. 

“Estamos trabajando con 
respecto a los 16 días de ac-
tivismo en el municipio, 
que tienen relación con el 
combate de la violencia de 
género y estamos en coordi-
nación con la Comisión de 
Derechos Humanos del es-
tado de Quintana Roo; este 
evento es un diálogo interac-
tivo en donde varias voces de 
las poblaciones prioritarias 
comparten su experiencia en 
cuanto a su activismo para la 
lucha de los derechos huma-
nos”, relató la funcionaria.

El evento se realizó este 
martes 5 de diciembre en el 

planetario de Cancún. Hasta 
ahora las principales exigen-
cias han sido ser escuchados, 
ser visibilizados, tener sus 
espacios, evitar la discrimi-
nación y no ser violentados. 
Lo que se busca es conocer 
qué falta como sociedad y 
como gobierno aportar para 
que de esa manera se pueda 
generar un cambio y tener 
justicia social para todos y 
todas; es una iniciativa que 
surgió por la necesidad de 
trabajar de la mano para 
concretar cambios.

“Si pretendemos de al-
guna manera alcanzar esta 
aceptación y que esto conti-
núe, que este sólo sea como 

la punta de lanza para que 
esto permee hacia las autori-
dades, hacia la sociedad, y lo-
gremos más. De acuerdo a lo 
que obtengamos como resul-
tados, lo que sigue es trabajar 
sobre ellos en coordinación y 
lograr cambios, si es necesa-
rio en las políticas públicas, 
mecanismos o en actividades 
que aporten cambios y mejo-
ras”, estimó Uc Rojas.

Por su parte, Armando 
Mendoza Rubio, segundo 
visitador general de la Co-
misión Estatal de los Dere-
chos Humanos, recordó que 
como organismo celebran 
diferentes eventos en todo 
el estado y en este caso ha 

sido en colaboración con el 
municipio de Benito Juárez 
que organizaron actividades 
desde hace seis días y hasta 
el 10 de diciembre.

“Tenemos un programa 
muy robusto de capacita-
ción que está a disposición 
de todas las entidades de 
gobierno tanto municipal 
como estatal y un equipo de 
capacitadores, que también 
hay un catálogo de más de 
30 cursos, talleres, a los que 
tienen acceso tanto institu-
ciones públicas como priva-
das y en el marco de esta 
celebración de 16 días de ac-
tivismo es que celebramos 
esta conferencia”.

Buscan fortalecer derechos humanos de grupos vulnerables en BJ
ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Anuncian madres de desaparecidos su 
ruptura con el colectivo de buscadoras
ANA RAMÍREZ
CANCÚN

▲ Deysi Nohemí Blanco Chí y Luisa Rodríguez, dos fundadoras del grupo y madres de
Fernanda Cayetana y Jorge Quiau, acusaron ser víctimas de malos tratos. Foto Ana Ramírez

“Pisotearon 
mi honra y no 
estoy dispuesta a 
que (...) ningún 
colectivo me siga 
humillando”
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La doctora Beatriz Gutié-
rrez Müller, esposa del pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, 
encabezó este martes en 
el fuerte de Bacalar una 
nueva edición del pro-
grama federal Fandango 
por la lectura, un evento 
que busca promover el há-
bito lector entre los jóvenes 
y que en esta ocasión tuvo 
como país invitado a Be-
lice. La historiadora estuvo 
acompañada de la goberna-
dora Mara Lezama.

“Este programa de go-
bierno en el que participo 
de manera voluntaria y 
sin honorarios, es uno de 
mis humildes aportes a la 
transformación de México. 
Soy una convencida de que 
la lectura transforma vidas, 
nos muestra diferencias, 
nos enseña culturas, mun-

dos, universos. Los libros 
son grandes amigos y que-
remos que los jóvenes de 
secundaria, nuestro princi-
pal público, lea y aprenda 
tanto como sea posible”, 
dijo Gutiérrez Müller.

El de Bacalar fue el úl-
timo fandango del año y 
tuvo como invitados espe-
ciales a Rossana Briceno, 
esposa del primer ministro 
de Belice, John Briceño, y 
enviada especial para el 
Desarrollo de las Familias 
y los Niños en el país ve-

cino; el embajador de Belice 
en México, Oscar Arnold; 
la secretaria de Educación 
del gobierno federal, Leti-
cia Ramírez; el presidente 
municipal de Bacalar, José 
Contreras; funcionarios de 
cultura y escritores.

Se contó con la actuación 
de los niños del semillero 
creativo Coro Comunitario 
de Bacalar, conformado en 
2016 por la maestra Nazira 
Baeza y el público estuvo 
conformado por estudian-
tes de la secundaria Vicente 
Guerrero, de la cabecera 
municipal bacalarense. 
Leyeron textos en maya y 
español de distintos auto-
res como Rodolfo Novelo 
Ovando, Amado Chan, Ca-
rol Fonseca o Ramón Iván 
Suárez Caamal, quien es-
tuvo en el evento. Al final se 
hizo una lectura colectiva.

Gutiérrez Müller invitó a 
los jóvenes a tomar el hábito 
de la lectura, no sólo como 
tarea parte de sus clases, sino 

por gusto: “leemos mucho los 
mexicanos, no quiere decir 
que todo lo que leemos es 
literatura, quienes nos dedi-
camos a la investigación lee-
mos mucho, ensayos, inves-
tigaciones; no sólo existen los 
cuentos, la poesía, también 
existe el ensayo científico”.

Por su parte, la goberna-
dora agradeció a Gutiérrez 
Müller el haber llevado a 
Bacalar este programa de 
fomento a la lectura. “Gra-
cias por permitirnos hacer 
este evento tan lindo, sé que 
cada uno de estos chicos son 
únicos e irrepetibles. Dénse 
un regalo: lean, te lleva a 
muchos mundos, a reír, llo-
rar… lean, el libro que quie-
ran, no sólo el que les deje el 
maestro, se van a apasionar 
y encontrar un mundo ex-
traordinario”, externó.

El evento concluyó con 
la presentación del grupo 
de danza beliceño Lisanigu 
Libertad, representantes de 
la cultura garífuna.

Como parte del arranque 
de los festejos del 50 ani-
versario de Quintana Roo 
(8 de octubre) y de los 54 
años de Cancún (20 de 
abril), el ayuntamiento de 
Benito Juárez anunció que 
del 1º al 3 de marzo del 
próximo año se llevará a 
cabo el Cancún World Fest 
2024: Descubre el mundo 
en un solo lugar, «Nuuch» 
(unión en lengua maya).

“Estamos trabajando en 
un pabellón única y exclusi-
vamente para artesanas, ar-
tesanos, para nuevas y nue-
vos emprendedores, para 
agricultores, para todas las 
personas que yo creo que 
han estado un poco olvida-
das en la región y que crean 
obras de arte”, enfatizó Juan 
Pablo De Zulueta, secreta-
rio municipal de Turismo 
en Benito Juárez. 

El objetivo, dijo, es impul-
sar el respeto al trabajo de 
estos artesanos y emprende-
dores, por lo que este será 
un espacio para ellos, traba-
jando en coordinación con la 
Asociación de Hoteles para 
darles el programa y captar 
visitantes locales, nacionales 
y extranjeros. Se trata de un 
evento que están replicando 
de Querétaro, que es una ciu-
dad hermana, y allá se llama 
Comunidades extranjeras.

“Vamos a unir el turismo 
accesible, el ecoturismo, el 
turismo de romance, el cul-
tural, deportivo, educativo, 
LGBT… hay muchísimas 
ramas turísticas y vamos a 
juntar la mayoría, estamos 
trabajando para que cuando 
entres (a los pabellones) te 
sumerjas en esta experien-
cia, la gastronómica, que 
puedas conocer todo lo que 
ofrece nuestro municipio y 
tantas personas que residen 
en él”, compartió.

El evento se llevará a 
cabo en Tajamar y será gra-
tuito, todo lo que se genere 
va a ser directamente para 
las artesanas y artesanos, 
puesto que la meta es que 
realmente haya una de-
rrama económica. 

Cancún alista 
desde ahora los 
festejos por su 
aniversario

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Gutiérrez Müller insta a jóvenes 
a tomar el hábito de leer libros

ROSARIO RUIZ 
PLAYA DEL CARMEN

“Queremos que 
los jóvenes de 
secundaria lean 
y aprendan 
tanto como sea 
posible”

Bacalar fue sede del último Fandango por la lectura del año // Esta 
edición del programa federal tuvo a Belice como país invitado

▲ La gobernadora Mara Lezama acompañó a la historiadora y esposa del presidente Andrés Manuel López Obrador en
el evento y le agradeció haber llevado a Bacalar este programa de fomento a la lectura. Foto Facebook Mara Lezama
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Destinos emergentes del Caribe alejan a 
algunos segmentos turísticos de Cancún

Este año fue de retos, luego 
de un excelente 2022, y aun-
que Cancún sigue posicio-
nado como el destino prefe-
rido para los viajeros, existen 
otros del Caribe, como Punta 
Cana (República Domini-
cana) que han logrado aca-
parar segmentos de turistas 
como el brasileño, que redujo 
su visita a México a causa de 
la imposición de visa.

“Hemos logrado consoli-
dar lo que nos hemos pro-
puesto y ya tiene un par 
de meses que venimos tra-
bajando el 2024, donde el 
objetivo es consolidar los 
mercados en donde estamos. 
Tendremos próximamente 
una apertura en República 
Dominicana y en Estados 
Unidos iniciaremos en la 
franja Latina”, expuso Cesá-
reo Aponte, director general 
de la touroperadora Azaba-
che, en rueda de prensa efec-
tuada en Cancún.

Azabache, como mayo-
rista de productos turísticos 
para agencias de viajes, tiene 
ya 11 años de trayectoria con 
base en Mérida, Yucatán, 
y cuenta con presencia en 

prácticamente todo el país, 
así como incursiones al ex-
terior, en países como Co-
lombia, Costa Rica, Panamá 
y Brasil.

Lo que ha posicionado a 
Cancún, enfatizó Cesáreo 
Aponte, es que es un destino 
muy fuerte, que lo tiene todo, 
desde conectividad hasta ex-
periencias, hotelería, gastro-
nomía y en comparación con 
el resto de los destinos que 

maneja la empresa, siempre fi-
gura muy por encima de otros.

Del total de los paquetes 
que Azabache ofrece, el Ca-
ribe Mexicano acapara 62 
por ciento, y el destino “es 
tan fuerte, tan posicionado, 
tan buscado por los turistas, 
que da la oportunidad de ge-
nerar esos números”.

Después de Cancún, 
Punta Cana y Cartagena, en 
Colombia, son los destinos 

que han cautivado más al tu-
rista, han tenido crecimien-
tos muy importantes, algo 
que se atribuye mucho al tipo 
de nacionalidades, pero tam-
bién se han generado otros 
factores que influyen en la 
toma de decisión de viaje, 
por ejemplo, los brasileños 
siempre han viajado hacia 
Punta Cana, pero ahora lo 
hacen en mayor medida.

“Esto derivado de que en 

México les ha sido más com-
plicado ahora estar visitando 
nuestro país (desde que se 
impuso el visado), entonces 
qué hacen, buscan territo-
rios alternativos”, apuntó el 
touroperador.

En cuanto a la diversifica-
ción de mercados, comentó 
que también se ha incremen-
tado el interés por el turismo 
deportivo, en específico de 
equipos de fútbol soccer, que 
por lo menos para Azabache 
es una línea que han estado 
trabajando desde hace apro-
ximadamente año y medio.

“Estos clientes nos 
han pedido para Panamá, 
Punta Cana, ahora Arabia 
Saudita, entonces ha sido 
un poco diverso. Se está 
moviendo y también sé 
que el (turismo) médico y 
de convenciones ha repun-
tado en muchas partes de 
Latinoamérica”, acotó.

En miras a 2024, consi-
deró que los retos principa-
les son el dinamismo que 
puedan tener en el tema de 
distribución, de la mano de 
la tecnología, apostándole a 
lo digital pero también otro 
de los grandes retos son las 
decisiones de los gobiernos, 
como los visados, para que 
no se desmotive al viajero.

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

 El Caribe Mexicano acapara 62 por ciento del total de los paquetes ofrecidos por Azabache, 
mayorista de productos turísticos para agencias de viajes. Foto Juan Manuel Valdivia

La llegada de visitantes brasileños se ha visto reducida por la imposición de visa

Premian a gobierno de Solidaridad por mejor desempeño 
en Quintana Roo, al obtener una puntuación de 88.9%

Por segundo año consecu-
tivo y con una puntuación de 
88.9 por ciento, Solidaridad 
obtuvo el resultado más alto 
del estado de Quintana Roo 
en la Guía Consultiva de Des-
empeño Municipal 2023, dio 
a conocer el ayuntamiento 
en un comunicado de prensa.

El Reconocimiento a las 
Buenas Prácticas Municipa-
les 2023, que otorga el go-
bierno federal, fue recibido 

por Yara Faride Briceño, 
secretaria de Planeación y 
Evaluación, quien acudió en 
representación de la presi-
dente Lili Campos. 

La funcionaria manifestó 
que: “El año pasado también 
obtuvimos este premio con 
un porcentaje de 58 por 
ciento y este año elevamos 
nuestra calificación con un 
88.9 por ciento, son dos años 
que estamos ganando este 
premio, lo que nos convierte 
en el municipio con el me-
jor desempeño para cumplir 
nuestras diferentes metas 

para así responder de ma-
nera eficaz y eficiente a las 
necesidades de la población”.

Ignacio Ovalle Fernán-
dez, coordinador del Insti-
tuto Nacional para el Federa-
lismo y el Desarrollo Munici-
pal en la Ciudad de México, 
entregó el reconocimiento y 
puntualizó que con base a los 
resultados revisados y cap-
turados por la Universidad 
Intercultural Maya de Quin-
tana Roo, el municipio tuvo 
la calificación más alta del 
estado, por lo que está seguro 
de que este esfuerzo es en 

beneficio de los habitantes 
de Solidaridad.

El modelo de Buenas 
Prácticas Municipales per-
mite consolidar una red de 
aprendizaje entre las pro-
pias administraciones loca-
les, en los rubros de: Orga-
nización, Hacienda, Gestión 
del Territorio, Servicios 
Públicos, Medio Ambiente, 
Desarrollo Social, Desarro-
llo Económico y Gobierno 
Abierto. Con ello, la Secre-
taría de Gobernación con-
firma que con esfuerzo y 
dedicación las administra-

ciones municipales pueden 
implementar soluciones in-
novadoras y entre todas y 
todos mejorar las condicio-
nes de vida de la población.

El proyecto Actívate y Re-
nuévate por Solidaridad fue 
distinguido por el comité de 
evaluación como una de las 
mejores prácticas municipa-
les de la Guía Consultiva de 
Desempeño Municipal 2023 
a nivel nacional, orientadas 
a fortalecer la gestión y des-
empeño de las administra-
ciones públicas de los muni-
cipios de México.

DE LA REDACCIÓN
PLAYA DEL CARMEN
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Artesanas podrán usar parque 
principal hasta enero de 2024

Debido a un amparo otor-
gado por un juez federal a 
las artesanas Rita Barahona 
e Irma Hernán Ortiz, y a sus 
agrupaciones, terminó la 
controversia generada en-
tre el gobierno del estado y 
la alcaldía de Campeche so-
bre el uso del parque prin-
cipal para la instalación de 
las mujeres artesanas en 
esta temporada vacacional, 
como se ha realizado desde 
hace más de 12 años en el 
mismo lugar.

El amparo obtenido por 
la alcaldía de Campeche y 
las agrupaciones de artesa-
nas fue otorgado desde el 1 
de diciembre y lo hicieron 
efectivo este martes luego 
de obtener la resolución 
por escrito, pues primero 
obtuvieron una suspen-
sión a las acciones de la 
Secretaría de Protección 
y Seguridad Ciudadana 
(SPSC), quien aparente-

mente ordenaba el des-
alojo de cualquier persona 
que quisiera instalarse en 
el parque principal.

Luego de filtrar que las 
artesanas ya podían insta-
larse, arribó al parque prin-
cipal o de Independencia, 
el subsecretario de Asuntos 
Jurídicos y Derechos Hu-
manos del estado, Arturo 
Aguilar Ramírez, quien 
nuevamente retó a las arte-
sanas a instalarse para ser 
desalojadas, pues aseguró 
que ante el Registro Público 
de la Propiedad (RPP) el in-
mueble pertenece al estado, 
y aunque fue cuestionado 
sobre el acuerdo 83 publi-
cado en el Diario Oficial del 
Estado que habla de pasarle 
la responsabilidad adminis-
trativa y jurídica al ayun-
tamiento de Campeche, el 
funcionario estatal respon-
dió que ese documento no 
importa y no puede estar 
por encima de la posesión 
del lugar.

De igual manera, sin 
dialogar con los artesanos, 

aseguró que esto es una es-
trategia de la alcaldía para 
afectar eventos del gobierno 
estatal, y lo consideró como 
un tema político, por lo que 
de inmediato expresó que el 
ayuntamiento deberá aten-
der sus temas sobre su res-
ponsabilidad, tratándose de 
bacheo y servicio del agua.

Minutos después, el ju-
rídico del ayuntamiento, 
Alfonso Durán, y el secre-
tario Vicente Cruz Ramí-
rez entregaron el amparo 
a Aguilar Ramírez y este 
último simplemente se 
retiró del lugar, dando la 
orden a los elementos de 
la Policía Estatal para irse, 
pues al lugar ya habían 
arribado al menos 30 ele-
mentos policiacos.

Una de las artesanas que 
lideraba uno de los grupos, 
Irma Hernán Ortiz, acusó 
que durante todos estos 
días y durante el trámite 
del amparo, fue acosada y 
amenazada por los elemen-
tos de la Policía Estatal con 
detenerla, por lo que pos-

teriormente acudirá a las 
instancias de Derechos Hu-
manos, ya que asegura que 
fue injusto el trato que les 
dieron a las mujeres artesa-
nas presentes.

Sobre todo cuando en el 
caso de su asociación Crea-
tivas Campeche A.C., hay 
artesanos galardonados 
que han representado al es-
tado en concursos a nivel 
nacional y se encuentran 
empadronados en un regis-
tro a cargo del gobierno del 
estado de Campeche, aún y 
cuando el subsecretario de 
derechos humanos los haya 
acusado de ser seguidores 
de la alcaldía. 

Finalmente, las artesa-
nas campechanas presen-
tes armaron sus puestos 
y stands, y comenzaron a 
vender sus creaciones pues 
tenían ya más de una se-
mana sin comerciar y hay 
gente en la asociación que 
viajó de otros municipios 
luego de sacar sus permi-
sos, estos estarán hasta el 
10 de enero. 

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El subsecretario de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos, Arturo Aguilar Ramírez, nuevamente retó a las artesanas a instalarse 
para ser desalojadas, pues aseguró que ante el Registro Público de la Propiedad el inmueble pertenece a la entidad. Foto Fernando Eloy

Rita Barahona e Irma Hernán recibieron un amparo para operar

Arranca 
inscripción 
de pensión 
universal

En el marco de la inscripción 
a adultos mayores con 65 
años cumplidos y más para 
recibir la pensión universal 
del gobierno federal, a través 
de la delegación de Secretaría 
de Bienestar en Campeche, 
el coordinador Operativo del 
programa Pensión Adulto 
Mayor (PAM), Fernando Fe-
rrer Rodríguez, aseguró que 
cada bimestre se inscriben en-
tre mil y mil 200 interesados 
y, a su vez, se dan de baja entre 
100 y 150 por deceso.

En rueda de prensa, el coor-
dinador del PAM informó 
que del 4 al 23 de diciembre 
se realizará en Campeche el 
registro de incorporación a la 
Pensión para el Bienestar de 
las Personas Adultas Mayo-
res para quienes cumplen los 
65 años entre noviembre de 
2023 y junio de 2024.

Convocó a los interesados 
a acudir a cualquiera de los 
Centros Integradores Bien-
estar que brindan atención 
de lunes a viernes de 10 de 
la mañana a 4 de la tarde y 
sábados de 9 de la mañana a 
2 de la tarde. 

Para conocer la ubicación 
de los Módulos de Bienestar, 
los interesados deben ingre-
sar con CURP en mano a la 
página oficial de la Secreta-
ría de Bienestar. 

Requisitos

Los requisitos para registrarse 
a la Pensión para el Bienestar 
de las Personas Adultas Ma-
yores son identificación oficial 
vigente, acta de nacimiento, 
CURP de reciente impresión, 
comprobante de domicilio no 
mayor a seis meses, teléfono 
de contacto celular y de casa.

Las personas adultas ma-
yores tienen derecho a re-
gistrar una persona auxiliar 
que las represente en los trá-
mites, y debe presentar los 
mismos requisitos.

Actualmente, los dere-
chohabientes reciben 4 mil 
800 pesos bimestrales, y a 
partir de enero del próximo 
año la pensión incremen-
tará 25 por ciento.

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Campeche, con índices altos en 
esclarecimiento de homicidios

Una de las entidades con 
más altos índices de escla-
recimientos de feminicidios 
y homicidios dolosos del 
país es Campeche, por lo 
que la Fiscalía General del 
Estado (FGECAM) continúa 
con la integración de las 
carpetas de investigación, 
para llevar ante la justicia a 
todos lo que transgreden la 
ley, afirmó el fiscal, Renato 
Sales Heredia.

Durante una gira de 
trabajo por el municipio de 
Carmen, en la que encabezó 
la instalación del Consejo 
Consultivo del Centro de 
Justicia para la Mujer, ex-
plicó que en el caso del aten-
tado contra un directivo de 
la Sección de 47 del Sindi-
cato de Trabajadores Petro-
leros de la República Mexi-
cana (STPRM), la carpeta se 
encuentra en integración, 
sin descartar ninguna línea 
de investigación.

Destacó que Campeche 
tiene uno de los índices más 
altos del país de resolución 

de feminicidios y homicidios 
dolosos, lo cual ha sido resul-
tado del trabajo pericial y de 
investigación de los Minis-
terios Públicos, así como de 
los elementos de la Agencia 
Estatal de Investigación.

Explicó que en el caso de 
los feminicidios que se han 
registrado en la entidad, to-
dos se encuentran esclare-

cidos, quedando pendiente 
la complementación de al-
gunas órdenes, “pero todos 
se encuentran aclarados”.

Detalló que en el caso 
del homicidio de un taxista, 
registrado en la Isla del Car-
men, cuando este se resistió 
a un asalto, se ha solicitado 
a la autoridad judicial, la 
emisión de la orden de apre-

hensión, para que se ejecute 
y pueda presentarse al pre-
sunto responsable.

Recordó que en el caso 
del doble homicidio perpe-
trado en la región de Sa-
bancuy, se cuenta con la 
identificación del presunto 
responsable, integrándose 
la carpeta de investigación, 
para que sea judicializada.

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

 El fiscal explicó que en el caso de los feminicidios que se han registrado en la entidad, todos se en-
cuentran esclarecidos, quedando pendiente la complementación de algunas órdenes. Foto Fernando Eloy

Renato Sales aseguró que buscan judicializar todos los casos

Apoyemos 
el altruismo: 
Rosemarie 
Lazarus 

Hay que dejar a un lado el 
individualismo y apoyar al 
altruismo, para servir a los 
que menos tienen, afirmó la 
presidente del Patronato del 
Sistema Municipal DIF Car-
men, Rosemarie Lazarus Ja-
ber, al presentar su Segundo 
Informe de la Labores, de 730 
días de servir con vocación.

En un evento en el que 
contó con la presencia de la 
presidenta del Patronato del 
Sistema Estatal DIF, Laura 
Sansores San Román, y del 
presidente municipal, Pablo 
Gutiérrez Lazarus, destacó 
la importancia de trabajar 
para servir con vocación, 
esmero y dedicación a favor 
de las mujeres, niños, niñas, 
adolescentes, personas con 
discapacidad, además de los 
adultos mayores.

Al mencionar que se 
siente contenta por los lo-
gros alcanzados, pero no 
satisfecha, Lazarus Jabber 
presentó los avances en los 
programas de educación, ali-
mentación, procuración de 
justicia y salud.

En el rubro de la salud, 
el Área Médica DIF Carmen 
tendió en este segundo año 
de ejercicio, a cinco mil 648 
pacientes; otorgando dos 
mil 779 apoyos consistentes 
en diversos estudios como 
son tomografías, rayos X, 
ultrasonidos, resonancias, 
electrocardiogramas, análi-
sis clínicos y traslados.

Entregaron 396 aparatos 
funcionales sillas de ruedas, 
sillas PCI, andaderas fijas, an-
daderas, rollator, bastones de 
1 y de 4 puntos, muletas, bau-
manómetro, estetoscopios y 
glucómetros, entre otros.

Otorgaron seis mil 984 
sesiones de rehabilitación en 
la cabecera municipal y en 
las comunidades de Agua-
catal, Conquista Campesina, 
Sabancuy, Isla Aguada y San 
Antonio Cárdenas.

Las campañas de apoyo 
en salud beneficiaron a 55 
personas con cirugía de ca-
taratas y a 38 niños y jóve-
nes con cirugía de labio y 
paladar hendido. 

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Reconoce Layda decisión de Samuel García 
por bajarse de contienda presidencial 2024

Luego de la controversia en 
el estado de Nuevo León con 
la licencia de Samuel García 
como gobernador para com-
petir por la presidencia de 
México por el partido Mo-
vimiento Ciudadano (MC), 
la gobernadora de Campe-
che Layda Sansores San Ro-
mán, reconoció la decisión 
del gobernador para dejar la 
carrera presidencial y dedi-
carse a su estado, pues ase-
guró que el Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) y 
el de Acción Nacional (PAN), 

lo presionaban para dejarles 
la entidad a ellos.

La mandataria afirmó 
que la presión y el acoso 
del empresario Claudio X. 
González, así como de los 
dirigentes del PRI y el PAN, 
Alejandro Moreno Cárde-
nas y Marko Cortés respec-
tivamente, se trataban de la 
vieja usanza política donde 
le prometían apoyarlo para 
la candidatura, pero debía 
dejarle a ellos el control del 
estado, cosa que no sucedió.

Sansores San Román re-
conoció que Samuel García 
estaba a punto de desban-
car a la senadora con li-
cencia, Xóchitl Gálvez Ruiz, 

al tercer lugar de la con-
tienda presidencial, pero no 
podría superar la acepta-
ción de Claudia Sheinbaum 
Pardo, de Morena.

La gobernadora dijo “en 
su partido debieron prever 
este tipo de situaciones, son 
temas básicos de política y 
electorado, pero además, 
Dante Delgado (presidente 
nacional de MC) demos-
tró que tiene intereses si 
gana o pierde, y ni que de-
cir de los dirigentes del PRI 
y del PAN, quienes ya se 
relamían los bigotes sobre 
Nuevo León, para destruir 
una gobernanza en ese es-
tado solo por sus recursos”.

Respecto a Gálvez, San-
sores exhibió un video anó-
nimo, donde un estudiante 
de la Anáhuac denunció 
que les exigieron regis-
trarse en una plataforma 
de obtención de datos para 
una conferencia donde es-
taría presente la senadora 
panista con licencia.

En el video se escucha la 
voz de un joven narrando 
el ingreso de sus datos a la 
plataforma que tiene como 
imagen pre visual una foto 
de Gálvez Ruiz, y señalar 
que los obligaron a inscri-
birse, aclarando qie hacía el 
video de manera anónima 
para evitar represalias.

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Trabaja en silencio y en las 
sombras, escribiendo blogs 
y guiones de comedia, en 
una ciudad que no es la 

suya, persiguiendo el espejismo, 
veloz y veleidoso, al que llaman 
éxito; tiene tanto qué hacer y 
tiene sólo unas pocas horas al día.

Para evitar naufragar en la mi-
rada de los otros, se refugia en 
la ficción, y es entonces cuando 
empieza a soñar, pero Billy Joel, 
donde quiera que se encuentre, le 
advierte que no todos sus sueños se 
harán realidad. 

Por ahora, uno de sus sueños 
sí se concretó, y es la certeza que 
su primera novela se publicará. Y 
no sólo eso, sino que fue elegida 
con el Premio Juan Rulfo de Pri-
mera Novela 2023, que otorga la 
Secretaría de Cultura, el Instituto 
de Bellas Artes y la Universidad 
Panamericana de Puebla. 

José Antonio Molina Vega na-
ció y estudió en Mérida. A los 27 
años se fue a trabajar a la Ciudad 
de México. El recuerdo de esa vo-
rágine es la semilla que germinó en 
Mientras viva en la tierra. Aunque 
tiene guiños autobiográficos, no es 
su historia la que cuenta. 

Es, en realidad, la historia de 
una generación obligada a cum-
plir las expectativas que le dic-
tan, sin protestar ni cuestionar. 
El personaje principal dista de 
ser famoso, y eso se lo recuerdan 
constantemente los fantasmas del 
Club de los 27.

Hombres y mujeres que reci-
ben la metralla de la imperiosa 
necesidad de dejar huella, aún sea 
ésta la de los primeros y la de los 
últimos pasos; de sobrevivir, aun 
sea muriendo. 

Vive intensamente, muere jo-
ven y sé un cadáver guapo, como 
Jimi Hendrix, Janis Joplin y Jim 
Morrison; aplastados bajo el peso 
de una fama que, paradójicamente, 
les cortó las alas. Jóvenes eternos; 
estrellas tan fugaces, tan brillantes.

Tanto, que hacen que cualquier 
otro se reduzca a la opacidad de 
un guijarro, como siente el pro-
tagonista de Mientras viva en la 
tierra. La ópera prima de Molina 
Vega está escrita en clave de co-
media, pulverizando así cualquier 
tentación melodramática; ese es el 
músculo del teclado del autor. 

Según el laudo jurado del pre-
mio —Ana Clavel, Laura Baeza y 

Abril Gamboa— el trabajo del yu-
cateco es merecedor del recono-
cimiento debido a su estilo ágil y 
ligero, con humor desencantado 
e ironía. La novela de Molina ”le 
habla a una generación, pero tam-
bién a quienes ven en la incerti-
dumbre una forma de vida”. 

En entrevista, el autor re-
cuerda que le tomó cuatro años 
cocinar Mientras viva en la tie-
rra. Fue en 2019, antes de que se 
acabara y se reiniciara el mundo, 
cuando la comenzó. El punto de 
partida fueron dos talleres, a cargo 
de dos maestras. Antes de esos 
cursos, sus únicas guías habían 
sido sus autores favoritos. 

Y de éstos, nombra a dos 
contemporáneos: Junot Díaz y 
Mariana Enríquez, de quienes 
destaca su tono irreverente y la 
paradoja de escribir ligero y pro-
fundo a la vez, respectivamente. 
Molina Vega lee y absorbe; dis-
fruta la literatura como negro-
nis. Y ya digeridos, los replica en 
historias propias. 

Así como se tomó su tiempo 
para su primera novela, el premio 
obtenido no lo apura a escribir la 
segunda; eso sí, asegura, estará a 

la caza de una historia que valga 
la pena contar. En ese paréntesis, 
seguirá escuchando la canción 
Viena, de Billy Joel, quien le repe-
tirá: Puedes lograr lo que quieras o 
puedes sólo envejecer.

Y es que precisamente esa 
canción rompía los silencios de 
sus batallas frente a la hoja en 
blanco. Joel no forma parte de 
ese clan de cadáveres hermosos, 
sino que a los 27 él apenas nacía, 
tocando el piano en bares patibu-
larios y cantando en micrófonos 
que olían a cerveza. 

Aunque Molina Vega nunca 
esperó ganar el premio Juan 
Rulfo, sí es consciente de la cali-
dad de su obra, pero, con generosi-
dad, reconoce el acompañamiento 
que tuvo mientras la fue tejiendo. 
Recuerda a amigos y a editores, 
con quienes construyó el proceso 
que permitió ponerle punto final 
a Mientras viva en la tierra.

El Premio Juan Rulfo de Pri-
mera Novela se otorga desde 1980, 
y lo han obtenido autores como 
Víctor Hugo Rascón, en 1991, e 
Ignacio Padilla, en 1994. Consiste, 
además del reconocimiento, en 
una retribución económica de 

cien mil pesos y en la publicación 
de la obra, cuya fecha se espera se 
dé a conocer en breve. 

Antes de eso, el autor Molina 
Vega abre pequeñas rendijas para 
los impacientes: no está ambientada 
en una ciudad en específico, más 
bien en una especie de en un lugar 
de La Mancha…, en donde todo or-
bita en la trascendencia, ”el hecho 
de que todas las personas buscamos 
permanecer de alguna forma y no 
ser olvidados cuando morimos. A 
veces podemos pensar ¿qué pasa si 
muero y no dejé nada en la tierra 
por lo que se me recuerde?”. 

Una pregunta con espíritu trá-
gico que el novel escritor yucateco 
logra revestir de humor. “La come-
dia en sí me parece un mecanismo 
perfecto para hablar de cosas ho-
rribles, para hablar de la muerte 
y de muchos de los aspectos que 
se tocan en la novela. Me gustó 
la idea de que los personajes fue-
ran irónicos, sarcásticos, que no 
fueran solemnes; que utilizaran 
el humor negro como método de 
defensa ante las cosas, ante la rea-
lidad aplastante”.

 
pcicero@8am.com.mx

“Sigue soñando, pero no imagines que 
todos los sueños se harán realidad”
PABLO A. CICERO

▲ José Antonio Molina Vega nació y estudió en Mérida. A los 27 años se fue a trabajar a la Ciudad de México. El 
recuerdo de esa vorágine es la semilla que germinó en Mientras viva en la tierra. Foto cortesía Pablo A. Cicero
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Hace unos días, en Times 
Square, corazón del co-
mercio en Nueva York, 
se apagaron las luces 

y, por primera vez, las pantallas 
se llenaron de imágenes del naci-
miento del Niño Jesús, inicio de 
la Navidad, palabra secuestrada y 
traslapada por la mercadotecnia 
de los “Jo, Jo, jos, y los jingles bells”, 
que nos llenan de deudas, tonela-
das de basura y hastío.

Así mismo, la Asociación Mexi-
cana de Mujeres de Yucatán. A.C. 
cuyo fin es representar a la micro 
y pequeña empresaria, enfocada 
en el bienestar del estado y su fa-
milia, otorgó el Reconocimiento al 
Mérito Humanitario 2023 a Elda 
María Gasque Casares, Presidente 
Honoraria de la Casa de la Alegría, 
cuyo trabajo, junto con hombres y 
mujeres generosos, en 30 años han 
logrado que niños y niñas en con-
diciones difíciles, alcancen mejo-
res condiciones de vida e incluso 
llegar a ser profesionistas. 

Las palabras de Elda María nos 
dicen que Times Square y Mérida, 
están más cerca de lo que parece. 

“Hoy es un día muy especial para 
la Casa de la alegría, por el reco-
nocimiento al Mérito al Desarrollo 
Humanitario por nuestra labor de 
30 años en servicio al cuidado de la 
niñez que nos otorga AMMEYUC. 
No debemos perder de vista que 
la niñez requiere de amor o sea de 
cuidado en su formación integral. 

Se requiere estar alerta en su 
formación de valores morales, vir-
tudes. forjando en cada niño su 
voluntad, para fraguar su carác-
ter, para ser hombres y mujeres de 
bien, promoviendo la dignidad de 
cada niño y de cada persona, para 
que puedan relacionarse amorosa-
mente a través del diálogo, parti-
cipación, inclusión, tolerancia, pa-
ciencia, para que logren una sana 
convivencia y sean constructores 
de paz y de una nueva humanidad. 

La niñez también requiere de 
una formación de su inteligen-
cia espiritual, lo que significa: 
Que tengan una experiencia de 
Dios, que lo vivan, que sientan 
su Amor incondicional, que Él 
vive en su corazón y camina de 
la mano de ellos; esto los hará 
tener una vida en paz y con 
fortaleza para enfrentar los obs-
táculos de la vida. 

Todo esto entraña nuestro 
lema: SER PARA EXPERIMENTAR 
A DIOS, AMAR Y RAZONAR. En 
otras palabras, sean buscadores de 
la belleza, bondad y la verdad. 

Los niños asisten a la Casa de la 
Alegría desde las 6:45 am hasta las 
5:00 pm. así los papás que trabajan 
están tranquilos que sus hijos no 
estén en las calles y estén bien 
atendidos; alimentados y educa-
dos integralmente. Iniciamos hace 
30 años en lo que entonces era la 
colonia más pobre de la periferia, 
el Roble Agrícola. Estas generacio-
nes y sus familias se han benefi-
ciado de esta educación integral, 
gracias a la generosidad de mu-
chas personas que han dado su 
dinero, tiempo y esfuerzo. En la 
actualidad contamos con 2 casas 
y quisiéramos tener más, en cada 
pueblo y las periferias, llevándo-
les esta educación integral.

Hemos constatado que incluir 
la inteligencia espiritual en la edu-
cación es un ‘ganar, ganar’ para el 
niño y sus familias. Por eso hoy, 29 
de noviembre del 2023, hago una 
invitación al Sr. Gobernador del es-
tado, Mauricio Vila Dosal, y a todas 
las autoridades presentes, a incluir 
en el Programa General de Educa-

ción de nuestros niños y jóvenes, 
en la educación de la ‘Inteligencia 
Espiritual’, a la persona de Jesús de 
Nazaret, ejemplo de amor, entrega 
y servicio para todos. Señalándonos 
el Verdadero Camino de felicidad 
humana, personal, familiar, social 
y trascendente. Si la educación in-
tegral completa, siempre ha sido 
necesaria, actualmente en nuestro 
tiempo, además, es urgente… Por 
todas las falsas ideas y por las di-
ferentes corrientes materialistas, 
que pretenden destruir a la persona 
desde dentro, a la familia y a la so-
ciedad, por lo que voy a mandar a 
la cámara de diputado y al congreso 
una petición para incluirla. Perdo-
nen que insista en la Educación de 
la Inteligencia Espiritual, pero es 
necesaria y urgente. Todos debe-
mos procurarla, familiar y social-
mente por el bien de nuestra Na-
ción y de nuestra Sociedad”. Gracias.

Por eso, ante la realidad que pa-
decemos de violencia y jóvenes de 
cristal, urge recuperar el espíritu 
del Niño Jesús que año con año 
nos fortalece y llena de esperanza 
al recordarnos: “Bienaventurados 
los hombres de buena voluntad”.

 
margarita_robleda@yahoo.com

Reconocimiento a la Casa De La Alegría
MARGARITA ROBLEDA

▲ “La Asociación Mexicana de Mujeres de Yucatán. A.C. cuyo fin es representar a la micro y pequeña empresaria, enfocada en el bienestar del estado y su familia, otorgó 
el Reconocimiento al Mérito Humanitario 2023 a Elda María Gasque Casares, Presidente Honoraria de la Casa de la Alegría”. Foto Facebook Poder Judicial de Yucatán
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Gracias a las “benditas re-
des sociales” cayó en mis 
manos un documental 
muy interesante acerca 

del desarrollo turístico en nues-
tra región peninsular. Este docu-
mento, que se puede encontrar 
en YouTube, se titula Mayapolis: 
Turismo y expansión urbana en la 
Península de Yucatán, y fue pro-
ducido en el marco del proyecto 
Touralmex, con apoyo material 
de la Universidad Nacional Au-
tónoma de México (UNAM) y la 
Universidad Autónoma de Yuca-
tán (UADY) y de la Universidad 
de Angers, y el apoyo financiero 
de la Región Pays de la Loire, la 
Unión Europea, Angers Touris-
mLab, el Instituto de Geografía de 
la UNAM y el Centro de Estudios 
Mexicanos y Centroamericanos; 
fue escrito y realizado por Renaud 
Lariagon, y cuenta con la partici-
pación de destacados investigado-
res de los centros de generación 
del saber más prestigiosos de la 
zona, incluyendo desde luego a la 
UNAM, y al Cinvestav, además de 
la UADY, entre otros.

Con apenas una hora de dura-
ción, el documento aporta un aná-
lisis robusto, esclarecedor y crítico 
acerca del rumbo que ha seguido 
el desarrollo de la industria tu-
rística en Campeche, Quintana 
Roo y Yucatán, la participación 
que han tenido en el proceso las 
comunidades urbanas y rurales 
y el pueblo maya yucatanense, 
y los impactos que este modelo 
de desarrollo ha tenido sobre el 
patrimonio natural peninsular, y 
los que podrá tener en el futuro 
próximo, particularmente a partir 
de la entrada en operación del 
tren maya y otros proyectos de 
infraestructura emprendidos al 
calor de la cuarta transformación, 
como el aeropuerto de Tulum, 
por ejemplo. Si bien se centra en 
una visión que tiene mucho de 
economía política, antropología y 
geografía social, y hace uso de 
instrumentos conceptuales como 
la metropolización, turistificación, 
y desarrollo mediante el despojo, 
incluye también herramientas 
conceptuales propias de la ecolo-
gía. Es, en una palabra, una valiosa 
aportación a la ecología humana.

Dado el trabajo que efectué du-
rante prácticamente toda mi vida 
profesional, centraré mi comen-
tario únicamente en uno de los 
temas que se tocan a lo largo del 

documental, que me ha resultado 
no solamente interesante, sino 
que creo que apunta en una direc-
ción que quizá no hemos discutido 
con la suficiente profundidad en 
nuestro país: el papel social que 
ha jugado hasta ahora la mayor 
parte de las áreas protegidas, el 
que podrían jugar, y los riesgos 
que implica dejar de lado la polé-
mica serena y productiva, y ca-
sarse con posturas ideologizadas 
o moralizantes. Los investigadores 
que participan en el documental 
parecen dejar en claro que consi-
deran que los esfuerzos realizados 
hasta ahora en materia de conser-
vación del patrimonio natural de 
la nación responden menos a la 
voluntad de proteger un bien co-
mún, que a la intención de contri-
buir al despojo de un bien social, 
originariamente en manos de los 
residentes locales, que hacían de 
él un uso sustentable.

Creo que todos podremos estar 
de acuerdo en que la biodiversi-
dad que habita los ecosistemas de 
nuestro país y los servicios am-
bientales que estos ecosistemas 
prestan a las comunidades huma-
nas, han recibido una intensa pre-
sión insostenible en el largo plazo, 
a través del proceso de desarrollo 
emprendido al menos a partir del 
triunfo de la revolución. Dado que 
esta presión no parece estar cerca 
de abatirse, creo que también es-

tamos de acuerdo en que algún 
esfuerzo se debe emprender y sos-
tener para proteger al menos una 
muestra relevante y significativa 
de estos ecosistemas, dado que al 
final del día son la base material 
de todo proceso de desarrollo, sea 
cual sea el modelo que éste siga. 
Hasta ahora, el mejor instrumento 
de política pública de que dispone 
el Estado para garantizar la pro-
tección del patrimonio natural 
nacional atraviesa por el estable-
cimiento y el manejo eficaz de 
áreas protegidas.

Decir ahora que el estableci-
miento de áreas protegidas sola-
mente ha servido para colocar un 
cerco verde que separa a los proyec-
tos de desarrollo turístico, y aísla a 
los visitantes en una suerte de artifi-
cial paraíso de naturaleza espectacu-
lar, a la vez que despoja de la tierra a 
sus propietarios originarios, y les im-
pide el aprovechamiento de los re-
cursos naturales que continúan per-
cibiendo como de propiedad común, 
corre el riesgo de convertirse en una 
generalización y una simplificación 
que logra solamente invalidar la he-
rramienta, y colocar a los esfuerzos 
de conservación entre la espada de 
la animadversión social y la pared 
de la carencia presupuestaria. Esto 
es, en parte, lo que está sucediendo 
con la Comisión nacional de Áreas 
Naturales Protegidas en el contexto 
de la 4T. En lugar de incurrir en 

esta trayectoria, al estilo de tirar al 
niño junto con el agua de la bañera, 
deberíamos explorar dos vías com-
plementarias, como se ha hecho 
ya en muchas de las áreas sujetas a 
conservación bajo la jurisdicción del 
gobierno federal, y algunas estatales: 
dotémoslas de programas de manejo 
robustos, rigurosos y realizables, y 
por otra parte, asegurémonos de que 
quienes participen de manera pro-
tagónica en la formulación de estos 
programas sean precisamente los re-
sidentes locales, dueños de la tierra 
y derechosos agrarios, forestales y 
pesqueros.

Dicho esto, cierro con un 
breve comentario acerca del do-
cumental que dio lugar a esta 
breve contribución: doy por he-
cho que la mayoría de los inver-
sionistas relevantes en la indus-
tria turística no tiene mayor in-
terés en colaborar con garantizar 
la salud ambiental de los sitios 
donde invierten, de modo que es 
pena perdida intentar conven-
cerles. Pero es otra la historia 
en el caso del estado mexicano, 
los gobernadores y gobernado-
ras de los estados peninsulares, 
los congresos locales y los alcal-
des y alcaldesas. Para todos ellos, 
dedicar una hora de su tiempo a 
revisar este documental debería 
ser tarea obligada y urgente.

roblesdeb1@hotmail.com

Desarrollo turístico peninsular y “áreas protegidas”
RAFAEL ROBLES

▲ “La mayoría de los inversionistas relevantes en la industria turística no tiene interés en colaborar para garantizar la 
salud ambiental en los sitios donde invierten, de modo que es pena perdida intentar convencerles”. Foto Enrique Osorno
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Tian Tian y Yang Guang, 
los osos panda del Zoológico 
de Edimburgo, regresaron a 
China en un avión de carga 

después de pasar 12 años en 
Escocia como parte de un 
acuerdo con la Asociación 
para la Conservación de la 
Vida Silvestre de China.

Las cámaras de televi-
sión captaron el momento 
en que las dos cajas de me-

tal que transportaban a los 
osos fueron introducidas 
en el avión que los lle-
vaba de regreso a territo-
rio chino.

Los animales, que han 
sido la principal atracción 
del zoológico, iban acom-

pañados por un veterina-
rio y un cuidador.

Los pandas llegaron a 
Edimburgo en diciembre 
de 2011, y los veterinarios 
confiaban en que la hembra 
Tian Tian (Dulce) y el macho 
Yang Guang (Sol) se pudie-

ran reproducir en el recinto, 
algo que no fue posible.

El zoológico de Edimburgo 
es considerado un hábitat 
ideal para los pandas debido 
al intenso frío que se asemeja 
de alguna forma a las monta-
ñas de donde proceden.

Luego de pasar 12 años sin reproducirse, pandas 
en el Zoológico de Edimburgo vuelven a China
EFE
LONDRES

Los científicos han descu-
bierto que el hábito de aci-
calarse cuando hay un es-
pejo delante no es exclusivo 
de los humanos: los ratones 
también muestran un com-
portamiento parecido al au-
torreconocimiento cuando 
se ven, y el estudio de lo que 
ocurre en su cerebro en ese 
momento servirá para en-
tender mejor ese proceso.

Así lo pone de manifiesto 
una investigación publi-
cada en la revista Neuron, 
con la que los científicos 
han tratado de arrojar luz 
sobre los mecanismos neu-
ronales que se producen en 
el autorreconocimiento, y 
que hasta ahora eran un 
misterio total para la cien-
cia neuroconductual.

Para empezar a encon-
trar respuestas, los científi-
cos hicieron experimentos 
con ratones, colocándoles un 
poco de tinta en la frente y 
haciendo que se vieran en 
un espejo para ver si eran 
capaces de detectar cambios 
en su propia apariencia.

Escogieron ratones de pe-
laje negro a los que le coloca-
ron tinta blanca y negra.

La conclusión fue que los 
ratones detectaban cambios 
en su apariencia, pero solo 
en determinadas condicio-
nes, por ejemplo aquellos 
que estaban más familiariza-
dos con los espejos pasaban 
mucho tiempo acicalándose 
la cabeza frente a ellos (no así 
con otras partes del cuerpo) 
cuando se les marcaba con 

gotas de tinta blanca, pre-
sumiblemente para intentar 
limpiarse.

No obstante, si la mancha 
de tinta blanca era muy pe-
queña (0,2 centímetros cua-
drados) o era negra como su 
pelaje, apenas le prestaban 
atención.

Aquellos ratones no ha-
bituados a los espejos no 
mostraban ningún interés 
en acicalarse independiente-
mente del color y tamaño de 
la mancha de tinta.

A través de estos expe-
rimentos, los investigadores 
identificaron un subcon-
junto de neuronas del hipo-

campo que intervienen en 
el desarrollo y almacena-
miento de esta autoimagen 
visual, lo que permite empe-
zar a descifrar los mecanis-
mos neuronales que subya-
cen al autorreconocimiento.

“Para formar la memoria 
episódica de acontecimien-
tos de nuestra vida coti-
diana, los cerebros forman 
y almacenan información 
sobre dónde, qué, cuándo y 
quién, y el componente más 
importante es el autorre-
conocimiento”, ha señalado 
uno de los autores, el neuro-
científico Takashi Kitamura 
en un comunicado de la Uni-

versidad de Texas, que ha li-
derado el estudio.

“Los ratones necesitaban 
señales sensoriales externas 
significativas para pasar la 
prueba del espejo: había que 
ponerles mucha tinta en la 
cabeza, y el estímulo táctil 
procedente de la tinta per-
mitía al animal detectar la 
tinta en la cabeza a través del 
reflejo del espejo, cosa que 
los humanos no necesitan”, 
ha explicado otro de los auto-
res, Jun Yokose, de la misma 
universidad.

Mediante un mapeo ge-
nético, los investigadores 
han identificado un subcon-

junto de neuronas en el hi-
pocampo ventral que se acti-
vaban cuando los ratones se 
reconocían en el espejo.

Cuando los investigadores 
desactivaron selectivamente 
estas neuronas, los ratones 
dejaron de mostrar el com-
portamiento de acicalamiento 
inducido por el espejo.

Un subconjunto de estas 
neuronas también se acti-
vaba cuando los ratones ob-
servaban a otros ratones de 
la misma cepa (y aspecto fí-
sico similar), pero no cuando 
observaban a una cepa dife-
rente de ratón que tenía el 
pelo blanco.

Dado que estudios previos 
en chimpancés han sugerido 
que la experiencia social es 
esencial para el autorrecono-
cimiento, los investigadores 
también analizaron ratones 
que habían sido aislados 
socialmente tras el destete, 
notando que no mostraban 
el mayor atisbo de acicala-
miento durante la prueba 
de la tinta, como tampoco lo 
hicieron los ratones de pelaje 
negro criados junto a ratones 
de pelaje blanco.

El análisis genético tam-
bién mostró que los rato-
nes aislados socialmente 
no desarrollaban actividad 
neuronal en el hipocampo, 
como tampoco lo hacían los 
ratones de pelaje negro cria-
dos junto a ratones de pelaje 
blanco, lo que sugiere que 
los ratones necesitan tener 
experiencias sociales junto a 
otros de aspecto similar para 
desarrollar los circuitos neu-
ronales necesarios para el 
autorreconocimiento.

Científicos hallan que ratones también 
se acicalan cuando se miran al espejo
EFE
MADRID

▲ Con esta investigación, los científicos de la Universidad de Texas han tratado de arrojar luz 
sobre los mecanismos neuronales que se producen en el autorreconocimiento. Foto Ap
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Sepultada debajo de los res-
tos de un muro que sirvió 
para delimitar uno de los 
caminos de la zona arqueo-
lógica de Chichén Itzá fue 
hallada una piedra labrada 
con la figura de un escor-
pión, una pieza poco común 
en todo el sitio.

Darwin De Jesús Velás-
quez González, arqueólogo 
del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia 
(INAH), expuso las conclu-

siones de la restauración 
del Sacbé 4, un camino que 
conecta el área del Osario 
con Casa Colorada, entre 
las que destacó el hallazgo 
de esta pieza.

Se trata de una especie de 
ladrillo que formaba parte 
de la segunda fila del muro 
interior del sacbé, que signi-
fica “camino blanco” y que 
es un elemento arquitectó-
nico usado por los mayas 
para comunicar y delimitar 
estructuras importantes.

El arqueólogo explicó 
que existen muy pocas 
representaciones de este 

animal en Chichén Itzá, 
por lo que este hallazgo es 
extraordinario.

“Se logra observar su 
cuerpo estrecho y apla-
nado, sus cuatro patas, sus 
dos tenazas y una cola arti-
culada con aguijón”, detalló 
durante la ponencia Inves-
tigaciones en el sacbé 4 en 
Chichén Itzá realizada en el 
marco del Séptimo Simposio 
de Cultura Maya Ichkaan-
tijoo realizado en el Centro 
INAH Yucatán.

Este elemento, detalló 
el especialista, está relacio-
nado con el dios del fuego, 

los augurios funestos, pe-
riodos de sequía o lluvia 
tormentosa que perjudica 
a los cultivos y con el dios 
Ek Chuah, cuyo nombre 
significa “escorpión negro” 
y es considerado la deidad 
del comercio, de la guerra 
o del cacao.

La pieza original se en-
cuentra bajo resguardo 
para su conservación y en 
el sitio fue colocada una 
réplica para que los turis-
tas puedan apreciarla.

Las exploraciones en el 
Sacbé 4 de Chichén Itzá 
forman parte del Programa 

de Mejoramiento de Zo-
nas Arqueológicas (Pro-
meza), que surge paralelo 
a la construcción del Tren 
Maya. Con las labores ya 
concluidas en esta área, es 
posible apreciar el camino 
lo más similar posible a la 
forma que tenía durante el 
auge de la ciudad maya.

Durante la reconstruc-
ción de este camino se recu-
peraron diversas piedras la-
bradas y se constató la reuti-
lización de otros elementos, 
como manos de metate, que 
fueron reutilizadas luego de 
cumplir su función.

Descubren una piedra con forma de 
escorpión en camino de Chichén Itzá
ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

La Organización de las Na-
ciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco) declaró ayer 
el bolero como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la 
Humanidad a propuesta de 
Cuba y México.

La Unesco tomó la de-
cisión en la decimoctava 
reunión del Comité Intergu-
bernamental para la Salva-
guarda del Patrimonio Cul-
tural Inmaterial, que se ce-
lebra desde el pasado lunes 
y hasta el próximo sábado 
en la ciudad de Kasane, en 
el norte de Botsuana.

A iniciativa de Cuba y 
México, el “bolero como 
identidad, emoción y poesía 
hechas canción” es una de 
las 55 solicitudes de inscrip-
ción en la Lista Representa-
tiva del Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Humanidad 
que examina el Comité en el 
país africano.

En 2018, este género mu-
sical ya fue inscrito en el 
patrimonio cultural inmate-
rial de México, mientras que 

Cuba lo incluyó en su propia 
lista en 2021.

Un género musical 
que nació en Cuba

El bolero es un género musi-
cal que nació en el siglo XIX 
en Cuba, donde se considera 
que el primer bolero fue 
Tristezas, escrito por el cu-
bano José Pepe Sánchez en 
Santiago de Cuba en 1883.

Los primeros boleros de 
autores mexicanos se com-
pusieron en la península de 
Yucatán y la primera obra 
que logro fama nacional fue 
Morenita mía, de Armando 
Villarreal Lozano, en 1921.

El reconocimiento de la 
Unesco ya ha sido otorgado 
en el pasado a otros ritmos.

En 2009, el tango fue 
inscrito a la lista, mientras 
que en 2010 se incluyó al 
flamenco y en 2018 consi-
guió esa distinción la música 
reggae de Jamaica. 

La Lista Representativa 
del Patrimonio Cultural In-
material de la Humanidad 
reconoce y promueve la di-
versidad de prácticas y co-
nocimientos culturales que 
realizan las comunidades.

El género musical del 
bolero ya es Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la 
Humanidad por Unesco
ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

CELEBRA BACALAR LAS LENGUAS ORIGINARIAS

▲ La zona centro de Bacalar fue escena-
rio el pasado 25 de noviembre de la primera 
edición del Ch’i’ibal Sound Fest, que contó 
con la presencia de talentos como Janinwool, 
Tihorrapers, Mikistli, Vibrazión Natural, Janeidy 

Molina, Chan Santa Roots, Juumil Moots, La 
Sexta Vocal, Mare Advertencia Lirika y el 
Colectivo ADN Maya. Las culturas originarias 
se entrelazaron con la música, la gastronomía 
y la poesía maya. Foto Ch’i’ibal Sound Fest
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Maestro y alumno se enfrentan por 
un boleto a la gran final de la Liga Mx

Los entrenadores brasi-
leños0 André Jardine y 
Gustavo Leal lograron el 
máximo logro en sus ca-
rreras trabajando juntos. 
Ahora ambos buscan otra 
importante conquista con la 
única diferencia de que van 
en sentidos opuestos.

Jardine y el América visi-
tarán al Atlético de San Luis, 
dirigido por Leal, esta noche, 
a partir de las 21 horas (T.V.: 
ESPN), en el arranque de las 
semifinales del torneo Aper-
tura de la Liga Mx. El encuen-
tro de vuelta será el sábado 
en el Estadio Azteca.

En los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020, Jardine con-
dujo a Brasil a la medalla de 
oro con Leal y Paulo Rodri-
gues como sus asistentes.

Poco después, Jardine re-
cibió la oferta para dirigir al 
San Luis y emigró a México 
el año pasado junto con Leal 
y Rodrigues. En sus dos pri-
meros torneos con su cuerpo 
técnico brasileño, la filial del 
Atlético de Madrid en Mé-
xico accedió a la liguilla.

Luego de naufragar en se-
mifinales por tercer torneo 
consecutivo y tras la inespe-
rada renuncia del argentino 
Fernando Ortiz, el América 
puso su mirada en Jardine 
y lo fichó, pero Leal decidió 

permanecer con el San Luis.
Ahora ambos se verán 

las caras por el pase a la final 
del futbol mexicano.

“Yo lo conozco a él y él 
me conoce a mí, pero tam-
bién conoce a los jugadores, 
él sale con esa ventaja”, dijo 
Leal, quien dirige a su pri-
mer equipo profesional. An-
tes siempre había trabajado 
en las inferiores.

Aunque Leal no quiso se-
guir a Jardine a su proyecto 
con las Águilas, la relación 
cordial entre ambos no se 
rompió. Previo al partido de 

la temporada regular dis-
putado a principios del mes 
pasado, Leal visitó la con-
centración del América para 
conversar con su ex jefe.

En ese duelo, el América 
sufrió para vencer 1-0 al 
San Luis. Dicho encuentro 
forma parte de una cadena 
de 17 sin derrota de los 
azulcremas, que no pierden 
desde la primera fecha del 
Apertura, cuando sucum-
bieron ante Ciudad Juárez.

“Hicimos un buen par-
tido contra América en tem-
porada regular, no es una 

cosa sencilla, pero nosotros 
comenzamos a trabajar en 
junio pensando en ser cam-
peones”, expresó Leal. “En 
un momento la gente pensó 
que eso era una locura”.

Ya no lo es tanto.

Los Tigres no se con-
forman

Apenas hace siete meses, 
Robert Dante Siboldi estaba 
desempleado, luego de fra-
casar con Tijuana y en una 
aventura de siete juegos con 
el Al Ahli de Arabia Saudí. 

Ahora, el entrenador uru-
guayo tiene en la mira el bi-
campeonato en la Liga Mx.

Siboldi y Tigres procura-
rán dar un paso más hacia 
esa meta a partir de mañana 
jueves al visitar a los Pumas 
en la otra semifinal. A las 21 
horas (TUDN) comenzará a 
rodar el balón. El choque de 
vuelta será el domingo en el 
estadio Olímpico de la capital.

Siboldi llegó a los felinos 
en la recta final del Clau-
sura y logró darles el título. 
Esta vez, con más tiempo de 
trabajo, Tigres luce en plena 
forma para buscar unirse a 
Pumas, León y Atlas como los 
únicos equipos en ser bicam-
peones desde 1996, cuando se 
comenzaron a disputar dos 
torneos por año en el país.

“No siento presión, siento 
responsabilidad, deseos e 
ilusión de darle otro título 
a la institución”, señaló Si-
boldi. “Hemos mostrado que 
el equipo es competitivo y 
no se cansa de ir por más, 
ese ADN no es fácil lograrlo”.

Tigres terminó tercero 
en la clasificación y parte 
como ligero favorito frente 
a los Pumas, que quedaron 
un peldaño detrás.

El conjunto dirigido por 
el argentino Antonio Mo-
hamed ha ido de menos a 
más y busca dar una sor-
presa para seguir en la pelea 
por su primer título desde el 
Clausura 2011.

AP
CIUDAD DE MÉXICO

 Henry Martín es uno de los jugadores a seguir en las semifinales. Ante León anotó tres veces. Foto Ap

El embalado América de André Jardine visita hoy al San Luis de Gustavo Leal

Ohtani se reunió recientemente con los Dodgers; los Serafines no cambiarán a Trout 
Nashville.- Shohei Ohtani se 
reunió con los Dodgers de Los 
Ángeles hace unos días en el 
Dodger Stadium, reveló ayer el 
mánager Dave Roberts durante 
las reuniones de invierno.
Ohtani, el astro japonés que brilla 
como pítcher y bateador desig-
nado, podría recibir un contrato 
récord que excedería los 500 mi-
llones de dólares en la agencia li-
bre tras ganar su segundo premio 
al Jugador Más Valioso de la Liga 
Americana en tres temporadas.
“Su cara de jugador de póker es 
muy buena”, dijo Roberts.

La reunión duró entre dos y 
tres horas.
“Queremos respetar los deseos 
de Shohei en cuanto a priva-
cidad”, indicó Roberts. “Pero la 
gente siempre habla. No creo 
que necesite compartir lo que 
hablamos”.
Roberts titubeó inicialmente an-
tes de soltar algunos detalles.
“Es una buena posibilidad”, se-
ñaló. “Así es, tuvimos un encuen-
tro con él. No quisiera… quiero 
ser honesto, nos vimos con Sho-
hei, conversamos y creo que es-
tuvo bien... Pero al final él es el 

que decidirá lo que es mejor para 
él, lo que mejor le parezca”.
Ohtani lideró la Americana con 44 
jonrones y bateó para .304 con 96 
remolcadas, ocho triples y 20 ba-
ses robadas para los Serafines de 
Los Ángeles en una campaña que 
finalizó el 3 de septiembre debido 
a una lesión del oblicuo.
Como lanzador, registró marca 
de 10-5 y efectividad de 3.14 en 
23 aperturas, con 167 ponches y 
55 boletos al cubrir 132 entradas, 
antes de sufrir el desgarro del 
codo derecho el 23 de agosto. 
Fue operado el 19 de septiembre 

y estará sin lanzar hasta 2025.
Por otra parte, los Serafines no 
se plantean cambiar al astro Mike 
Trout, confirmó el gerente general 
Perry Minasian.
Minasian respondió a las pre-
guntas de todos los años sobre 
el futuro de Trout con el equipo 
sumido en un nefasto ciclo del 
que no encuentra salida. Lo hizo 
con la misma respuesta que ha 
brindado en años recientes y 
la misma por parte de los pre-
vios gerentes contratados por el 
dueño Arte Moreno.
“Mike Trout no será cambiado, 

ciento por ciento”, dijo Minasian.
El tres veces ganador del galardón 
al Jugador Más Valioso está atado 
con un contrato que finalizará en 
2030, cobrando un salario anual 
de 35.45 millones de dólares, y 
tiene la facultad de vetar cualquier 
canje. Pese a que se ha perdido 
muchos juegos en las últimas tres 
temporadas debido a lesiones, su 
futuro en Anaheim no deja de 
generar debate debido a su for-
midable talento y a los reiterados 
fracasos de los angelinos.

Ap



Durante un lapso de 10 días el 
mes pasado, los Leones añadie-
ron dinamismo a su “lineup”, 
versatilidad y chispa al plantel, 
casi completaron una formi-
dable rotación, le dieron más 
profundidad a fuerte cuerpo 
de pitcheo y sumaron dos ele-
mentos estelares a la recep-
toría, donde ya tenían al con-
fiable y sólido Sebastián Valle.

Ahora, los melenudos tie-
nen un equipo que en el papel 
luce más completo y poderoso 
que el que fue eliminado en 
cinco juegos por Puebla en 
la Serie de Campeonato de la 
Zona Sur. Y todavía queda mu-
cho tiempo para realizar movi-
mientos en el receso de tempo-
rada. Como dijo David Cárde-
nas Cortés, director deportivo 
de los melenudos, “el beisbol 
estufa en la Liga Mexicana 
realmente empieza en enero, 
febrero, cuando los jugadores 
que no pudieron conseguir 
contrato en Estados Unidos 
empiezan a voltear a México”.

Los “reyes de la selva” ten-
drían a la cabeza de su orden 
al bate en 2024 a dos peloteros 
que podrían ganar los títulos de 
bateo en las ligas de Venezuela 
y Mexicana del Pacífico: Tomo 
Otosaka (se fue de 4-2 ayer, con 
una carrera anotada; .366), cu-
yos derechos fueron adquiridos 
de Saltillo, y Norberto Obeso.

Luego de perder a Marco 
Jaime (prestado a Aguascalien-
tes), las fieras fueron por Yei-
son Coca, un joven dominicano 

que puede hacer un trabajo si-
milar al del “chico maravilla”, 
ya que es versátil y ambidiestro 
como él, y muy rápido.

Otosaka y Coca tienen con 
qué ayudar a los felinos a so-
lucionar un problema de los 
últimos años: la falta de robos 
de base y de un gran impacto 
en los senderos. La campaña 
pasada, Yucatán (42) sólo su-
peró en estafas a tres clubes y 
en 2022 la historia fue similar. 
El refuerzo japonés (11) era su-
blíder de hurtos en Venezuela 
y Coca, de 24 años, se robó 37 
colchonetas y sólo lo pusieron 
fuera una vez con el Lancaster 
en la Liga del Atlántico.

Ambos también deben 
contribuir a que la defensiva 
selvática se mantenga en la 

élite con su buen fildeo, ha-
bilidad atlética y capacidad 
para cubrir mucho terreno.

Coca igualmente apor-
tará aún más experiencia de 
campeonato en la cueva, pues 
colaboró -como torpedero y 
segundo bate-, al título de los 
Barnstormers este año.

Lo más importante que han 
hecho los Leones hasta ahora 
en este activo receso es forta-
lecer de forma significativa 
una rotación que en general 
en la pasada postemporada no 
estuvo a la altura de lo hecho 
en 2019, 2021 y 2022, cuando 
condujo a Yucatán a la Serie del 
Rey. Henderson Álvarez (ce-
dido a los Saraperos) se quedó 
lejos del nivel que mostró en los 
playoffs de 2022, mientras que 

Jake Thompson -finalista para 
el premio al Pítcher del Año-, 
no se vio como el lanzador que 
fue en la fase regular.

Elián Leyva, César Val-
dez, Paolo Espino, Odrisamer 
Despaigne, Félix Doubront 
y/o Francisco Haro pueden 
formar la rotación más efec-
tiva de la LMB el próximo año. 
Leyva, Espino y Despaigne es-
tán entre los brazos más domi-
nantes de la pelota invernal y 
podrían ser los abridores en la 
serie inaugural en León.

Desde la cueva: Yucatán 
registró en no profesionales a 
los pítchers Francisco Briceño 
Herrera, oriundo de Cenotillo, 
y Diego Roldán, de Veracruz… 
Doubront era líder de ponches 
en la liga venezolana con 33.

Los Leones arman gran rotación 
y añaden dinamismo al plantel
Tomo Otosaka será clave para la ofensiva; Coca puede ayudar de varias formas

La oficina que encabeza Da-
vid Cárdenas Cortés le dio 
más profundidad al “staff” 
de pitcheo de los Leones, el 
cual terminó entre los líde-
res de la Liga Mexicana en 
efectividad, WHIP, bateo en 
contra, ponches y menos 

bases por bolas otorgadas.
Con la llegada de Gregori 

Vásquez y Adrián Almeida, 
el mánager Roberto Vizcarra 
y su couch de pitcheo, Octa-
vio Álvarez, tendrán más op-
ciones, ya que ambos abren y 
relevan. Si está en el bulpén, 
Almeida les dará un tercer 
zurdo duro a los monarcas 
de la LMB en 2022, que ya 
cuentan con Manuel Chávez 

y Miguel Aguilar. Vásquez 
viene de una temporada es-
telar y valiosa en la Ameri-
can Association, donde juega 
Fargo-Moorhead, el primer 
campeón de la “Baseball 
Champions League”, que se 
disputó en el Kukulcán.

Asimismo, ¿se imagina a 
tres cátchers estelares en el 
campo de entrenamiento?

Es muy difícil que Sebas-

tián Valle, Xorge Carrillo y 
Webster Rivas vayan a estar 
en la pretemporada -lo más 
seguro es que los rugidores 
hagan un cambio impor-
tante que involucre a Carri-
llo o Valle. Pase lo que pase, 
la receptoría seguirá siendo 
una fortaleza para los me-
lenudos con elementos con 
sólida defensa y que saben 
manejar el pitcheo.

Vásquez y Almeida le dan más profundidad al pitcheo selvático; la receptoría, fortaleza

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

Se le está invirtiendo 
bastante al equipo: El 
Chile Cortés

Los hermanos Juan José y 
Erick Arellano Hernández, 
propietarios de los Leones, 
le dieron una encomienda al 
director deportivo, David Cár-
denas: armar el mejor equipo 
posible para regresar a la 
Serie del Rey.
“El Chile” Cortés no perdió 
tiempo en búsqueda de re-
forzar el plantel, que antes 
de este mes ya tenía 10 
nuevos elementos en sus 
filas. Y no se trata sólo de 
cantidad, sino de calidad. 
“Hay áreas que reforzar 
y eso estamos haciendo, 
aprovechando la apertura 
a los extranjeros”, afirmó el 
directivo en entrevista exclu-
siva con La Jornada Maya. 
“Se le está invirtiendo al 
equipo bastante para bus-
car esa oportunidad de con-
seguir otro campeonato”.
“Estamos reforzando lugares 
primordiales para aspirar a 
un título, como es el pitcheo”, 
agregó Cárdenas, quien 
apuntó que Elián Leyva y 
César Valdez deben formar 
un muy sólido 1-2 y que con 
esos dos, más Paolo Espino 
y Odrisamer Despaigne, 
“tenemos cuatro abridores 
de mucha calidad. Estamos 
fuertes en la rotación”.
Dijo que también tratan “de 
cubrir esos puestos donde 
sentimos que estábamos dé-
biles el año pasado”.
“Ahora fuimos agresivos con 
los abridores porque sabe-
mos que es un mercado 
fuerte para todos y teníamos 
que actuar”, manifestó.

Valdez y Leyva, en 
acción hoy; el cubano 
busca mejorar a 5-0

César Valdez y Elián Leyva 
subirán a la loma hoy en la 
pelota invernal.
El ex “big leaguer” se enfren-
tará con Licey al Escogido en 
la liga dominicana, mientras 
que el cubano (4-0) abrirá 
por Hermosillo contra los lo-
cales Sultanes en la LMP.
Paolo Espino volverá a la 
acción el fin de semana con 
los Toros del Este. 

Antonio BArgAs

▲ Gregori Vásquez; Tomo Otosaka, quien sería el primer bate de las fieras; Xorge Carrillo y 
Adrián Almeida, refuerzos del equipo melenudo para 2024. Fotos Leones de Yucatán
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“Yo  elijo   vivir sin  adicciones”  
es  un  movimiento  que  ac-
tualmente  impulsa  la empresa 
Kekén, junto con la Fundación 
Sí a Vivir No a Sobrevivir, para 
promover e  incentivar  un  es-
tilo   de vida saludable física 
y emocionalmente entre ado-
lescentes y jóvenes de 21 co-
munidades de Yucatán, quienes 
también podrán convertirse 
en creadores de contenido o 
también conocidos como in-
fluencers en inglés, para que el 
mensaje se expanda también 
en redes sociales.
Las actividades iniciaron el pa-
sado mes de octubre con el  
Bootcamp (entrenamiento) “Ju-
ventudes sin adicciones” que se 
realizó en escuelas secundarias 
de Muna, Opichén, Mama, Cha-
pab, Mayapán, Cantamayec, 
Chumayel, Teabo, San Rafael 
y Chunchucmil comisarías de 
Maxcanú, Kinchil,Yaxcabá, 
Sotuta, Xocchel, Hocabá, Tix-
méhuac, Pencuyut, comisaría 
de Tekax, Uayalceh, comisaría 
de Abalá, Póxila y Tixpéual.
Durante el entrenamiento los 
participantes tuvieron acceso a 
pláticas y talleres enlos que se 

les explicaron los efectos no-
civos a corto, mediano y largo 
plazo, de laadicción a sustan-
cias o alcohol. Además, partici-
parán en sesiones para conocer 
loque es un creador de conte-
nido o influencer, cómo crear, 
planear y publicar enredes 
sociales con fines sociales, así 
como los diferentes formatos 
que puedenutilizar para trasmi-
tir lo que quieren decir. Con las 
habilidades adquiridas, los jóve-
nes tendrán la oportunidad de 
participar enun concurso   que 
reconoce y premia   los mejores  
contenidos digitales   depreven-
ción, promoviendo así   un estilo 
de vida saludable   a   fin de que 
másadolescentes se conviertan 
en agentes de cambio en sus 
localidades.
Para el diseño de este pro-
grama también se contó con 
la colaboración de la Comisión 
de Derechos Humanos del Es-
tado de Yucatán (CODHEY), el 
Centro dePrevención Social del 
Delito (Cepredey), la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) y 
la subsecretaría de la Juventud 
del Gobierno del estado, deta-
lló Sara ArribasPinero, gerente 

de Responsabilidad Social de 
Kekén. 
“Queremos a los ayuntamien-
tos, las instancias de Gobierno 
y educativas, queestán   reali-
zando  un   gran  esfuerzo  para 
tener juventudes que  puedan   
tomar decisiones asertivas y 
saludables, para que puedan 
cumplir esas metas quedesean 
y que las adicciones no se con-
viertan en un impedimento en 
su camino”,agregó.
Por su parte, Julio Pérez Canul, 
director de la escuela secun-
daria estatal núm. 57de Chu-
mayel, consideró que “son muy 
importantes estos conocimien-
tos que laempresa Kekén está 
ofreciendo, pues al ser en comu-
nidades lejanas a la ciudad de 
Mérida es un poco complicado 
encontrar instituciones que brin-
den asesoría alos jóvenes, para 
que tengan la conciencia de lo 
que implica dejarse llevar por 
lasadiciones, al tiempo que ad-
quieren una preparación sana”.
La trascendencia de esta inicia-
tiva que promueve la compañía 
productora deproteína cárnica 
radica en que los 13 años, es la 
edad promedio en la que una-

persona puede caer una adic-
ción, aunado a que luego de 
la pandemia se dio unaumento   
significativo   del   consumo   de   
cristal   y   alcohol,   indicó   Ri-
cardo   ChanTrujeque, fundador 
de Sí a Vivir No a Sobrevivir.
“Estos talleres son muy impor-
tantes para que los jóvenes to-
men conciencia de lograve que 
es el consumo de drogas, pues 
las adicciones ahora también 
hanaumentado   entre   las   
jovencitas. Por eso, para mí, Ke-
kén es aliado de los municipios 
para incentivar el bienestar de 
los muchachos”, consideró Aída-
Fernández Góngora, presidente 
municipal de Teabo. 

Al finalizar la actividad, los estu-
diantes publicarán los conteni-
dos con los quepromoverán una 
vida libre de adicciones, mismos 
que serán evaluados por unco-
mité que premiará a los que 
tengan una mejor estructura de 
la información parala compren-
sión del mensaje.“Buscamos 
fortalecer habilidades para la 
vida, para la promoción de la 
salud,estilos de vida saludable y 
la prevención. El hecho de que 
Kekén se sume a estetipo de 
iniciativas, habla del compro-
miso social que tiene con las 
comunidades,habla del le-
gado que les están dejando”, 
finalizó.

TRES MIL JÓVENES DE COMUNIDADES MAYAS PARTICIPAN 
EN INICIATIVA DE KEKÉN CONTRA LAS ADICCIONES

▲ Promueven formación de creadores de contenido para ha-
blar de riesgos del consumo de alcohol y drogas. Foto Kekén

Oxxo dio a conocer que 
desde este martes ofrecerá 
disposiciones de retiro en 
efectivo con tarjetas de dé-
bito las 24 horas del día.

Son los clientes de BBVA, 
Santander, BanCoppel, Banco 
Azteca, Citibanamex, Ba-
norte, HSBC, Scotiabank, 
Banjercito, BanRegio, 
Afirme, Invex, Consubanco, 
Caja SMG y Caja Morelia 
Valladolid y de Spin los que 
pueden disponer de efectivo 
todo el día en las 21 mil tien-
das Oxxo que hay en el país.

El monto máximo para 
retirar efectivo será de 2 mil 
pesos por transacción y no 
hay necesidad de realizar una 
compra mínima. Cabe recor-
dar que, según el banco, se 
cobra una comisión adicional.

“Nuestro principal obje-
tivo es simplificar la vida de 
nuestros clientes y ofrecerles 
practicidad y seguridad para 
sus movimientos bancarios”, 
dijo Santiago Rivera, director 
de servicios de Oxxo.

De acuerdo con la Comi-
sión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV), Oxxo es el 
corresponsal bancario más 
grande del país.

Al cierre de 2022, Oxxo 
contó con 23 mil 667 pun-
tos de atención para que 
las personas puedan hacer 
operaciones bancarias, que 
equivale a 47 por ciento del 
total de corresponsales que 
hay en el país.

La evolución de Oxxo 
como corresponsal es no-
toria: en 2018 tenía 19 mil 
551 puntos de atención, para 
2019 pasó a 20 mil 962, en 
2020 alcanzó los 21 mil 590 
y en 2021 llegó a 22 mil 522.

Oxxo anuncia que se pueden realizar 
retiros de efectivo las 24 horas del día

JULIO GUTIÉRREZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Según el anuncio dado por la empresa de autoservicio, no será necesario hacer una compra 
mínima, aunque los bancos recordaron que se cobra una comisión adicional. Foto Marco Peláez
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Los estudiantes mexicanos 
retrocedieron su nivel en 
matemáticas, lectura y cien-
cia, según el último informe 
Programa Internacional 
para el Seguimiento de los 
Alumno (PISA) publicado 
este martes.

México resultó tener un 
desempeño mucho más bajo 
que la media de los 81 países 
donde se realizó la prueba en 
matemáticas, lectura y cien-
cias, especialmente en ma-
temáticas el nivel bajó hasta 
los niveles de 2002 y ocupó 
el puesto 51.

La Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) publicó 
los resultados de la prueba 
PISA 2022, que mide los co-
nocimientos adquiridos y las 
capacidades para aplicarlos 
en estas tres materias en jó-
venes de 15 y 16 años y los 
compara con el informe an-
terior de 2018.

México sacó 395 pun-
tos en la materia de ma-
temáticas. Con esto retro-

cedió 14 puntos con res-
pecto a los 409 que había 
obtenido en 2018.

Por otra parte, en lectura 
lograron 415 puntos, cinco 
menos que en 2018, y en 

ciencias 410, nueve menos 
que en 2018.

Solamente 7 de cada mil 
estudiantes mexicanos lo-
graron llegar a los niveles 
destacados de la evaluación 

del informe (niveles 5 y 6), 
pero uno de cada tres se si-
tuaron en los lugares más 
bajos (niveles 1 y 2).

La OCDE destacó que 
hubo una caída en los resul-

tados obtenidos sobre los 81 
países en general, e indicó 
que la pandemia hizo mella 
y que la caída con respecto a 
2018 fue muy fuerte.

Esta nueva edición está 
influida por la pandemia 
que encerró al mundo en 
sus casas durante meses de 
2020. De hecho, la expan-
sión del coronavirus por el 
planeta es la razón por la 
que el informe, de periodici-
dad trienal, se ha publicado 
ahora, un año después de lo 
previsto.

Sin embargo, destaca-
ron que ya antes de los 
cierres de las escuelas por 
Covid-19 había una ten-
dencia a la baja.

En este sentido, aclararon 
que PISA da datos y sirve 
para que los Gobiernos de 
los países sepan qué direc-
ción tomar en lo educativo, 
e insistieron en la necesidad 
urgente de cambiar el rumbo 
de los sistemas educativos 
para que se pueda revertir la 
tendencia a la baja.

Singapur, Japón, Corea 
del Sur, Estonia y Suiza fue-
ron los cinco países mejor 
evaluados.

México cae en matemáticas, lectura y 
ciencia según el último informe PISA
De las 81 naciones miembros del OCDE, el país ocupó el puesto número 51

EFE
CIUDAD DE MÉXICO

▲ La OCDE destacó que hubo un descenso en los resultados obtenidos sobre los 81 países en ge-
neral; la pandemia hizo mella y la caída con respecto a 2018 fue muy fuerte. Foto Fernando Eloy

“No respetan a nadie los 
que espían”, enfatizó el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador al referirse 
al caso del espionaje con 
el malware Pegasus que se 
aplicó en el sexenio pasado; 
aunque reconoció que no 
tiene más información al 
respecto.

Aunque, en la mañanera 
de este martes, subrayó que 
en su administración “no es-
piamos a nadie”.

A pregunta sobre las de-
claraciones de un testigo 
protegido de la Fiscalía Ge-
neral de la República sobre 
el espionaje en el gobierno 
de Enrique Peña Nieto a más 
de mil 500 personas, entre 
ellas periodistas y hasta em-
presarios como Carlos Slim, 
con el programa de fabrica-
ción israelí, en lo que es el 
primer juicio que se realiza 
en el país por esos casos, el 
mandatario federal señaló:

“No respetan a nadie los 
que espían. Hay que espe-
rar, saber quién lo dice, por-
que se tiene que conocer a 
fondo, vamos a esperar (a 

que se desarrolle el juicio). 
Ya después hablamos, es 
buen tema”.

El jefe del Ejecutivo 
agregó: “No tenemos infor-
mación, puede ser que haya 
algo en lo que era el Cisen 
(Centro de Investigación y 
Seguridad Nacional), pero 
yo no sé de que se haga 
algo… bueno lo que salió 
de las Guacamayas, básica-
mente. Pero siempre hemos 
padecido nosotros de espio-
naje, siempre, y nosotros no 
lo hacemos, aquí se terminó 
eso, no espiamos a nadie, no 
escuchamos teléfonos de 
nadie”.

Sin embargo, “hay mu-
chos que se acostumbraron 
a eso, se quedaron esas prác-
ticas. Eso es lamentable, no 
es fácil de encontrar a quie-
nes escuchan. Había empre-
sas que vendían ese servi-
cio y tenían hasta políticos 
tenían sus sistemas incluso 
empresarios que espiaban”.

Aseveró que ya no se 
realiza espionaje en el país, 
y sólo se realizan con fines 
de seguridad, tras la autori-
zación de un juez, como lo 
marca la ley.

“Lo de las escuchas, sólo 
lo que tiene que ver con la 
seguridad, pero eso es para 

no usar la fuerza, si se re-
curre más a la inteligencia 
se usa menos la fuerza, en 
el caso del combate a la de-
lincuencia organizada, al 
crimen, ahí sí hay escuchas, 
pero además están autori-
zadas, son legales. Por esas 
escuchas se logra salvar mu-
chas vidas cuando se hacen 
de manera profesional.

López Obrador consideró 
que es lamentable que haya 
escuchas y espionajes. Y ra-
tificó que sólo se debe hacer 
a través de la orden de un 
juez, “de conformidad por 
la ley, pero no lo hacen así 
desde hace algún tiempo”.

Los que espían no respetan a nadie, resalta López 
Obrador sobre el caso Pegasus, malware israelí
EMIR OLIVARES
ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO
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Importante, reconocer origen 
de las armas en México: AMLO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador consi-
deró que el reconocimiento 
del embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Sa-
lazar de que el 70 por ciento 
de las armas que ingresan 
a México provienen de su 
país “es importantísimo” 
porque refleja que hay un 
trabajo conjunto para con-
tener esta situación. Ambas 
naciones continuarán la 
colaboración en materia de 
seguridad para enfrentar el 
flagelo de la violencia.

Durante su conferencia, 
López Obrador desestimó, por 
otro lado, la polémica gene-
rada por la presencia de diez 
oficiales del ejército de Esta-
dos Unidos en México. Sos-
tuvo que estas visitas forman 
parte de la colaboración mili-
tar en ambos países y forma 
parte de una intensa de coor-
dinación bilateral en materia 
económica o de seguridad.

Durante su conferencia, 
el mandatario aseveró que 
la intensidad de las relacio-
nes con Estados Unidos se 
expresa también en defini-
ciones en términos migra-
torios para evitar la cons-
trucción de muros y la mili-
tarización de las fronteras. 

Por eso, expresó su extra-
ñeza por la pretensión del 
gobernador de Texas, Greg 
Abbott de buscar la postu-
lación para la candidatura 
a la vicepresidencia por el 
partido Republicano.

“¿Cómo van a votar los 
hispanos por una persona 
que es anti inmigrante, 
cuando Texas se debe a 
la migración?.A ese se-
ñor ya se le olvidó que 
Texas pertenecía a Mé-
xico y que está lleno de 
Gonzálz, Garza, como si 
fuese Tamaulipas o Nuevo 
León. Me llamó la aten-
ción todo lo que hizo, la 

alambrada con púas en el 
río, mandar inmigrantes 
al frío a Nueva York y 
a los estados gobernados 
por demócrata. Para pro-
yectarse como candidato 
a la vicepresidencia. Con 
un poco de luz en la frente 
no creo que un estaduni-
dense vote por ese señor”.

Lo importante es que 
haya definiciones claras en 
materia migratoria hacia 
futuro, lo cual será impor-
tante para el voto en Esta-
dos Unidos. Dijo que por su 
parte “queremos convencer, 
persuadir al gobierno de 
Estados Unidos de que hay 

que atender las causas de la 
migración. No basta con es-
tar reteniendo a migrantes, 
mucho menos militarizando 
fronteras, construyendo 
muros. Hay que entender el 
origen del problema, la gente 
no sale por gusto, sino por 
necesidad. No se están ha-
ciendo cosas en los pueblos 
donde hay más pobreza”.

En este contexto, re-
cordó que en su reciente 
encuentro con el presidente 
Joe Biden en torno al le-
vantamiento de sanciones 
y el bloqueo a Cuba y Vene-
zuela, porque esto alienta la 
migración regional.

ALONSO URRUTIA  
EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

López Obrador niega que el permiso para que 
militares de EU entren a México viole soberanía

El presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, negó este martes 
que el permiso que solicitó 
al Senado del país para que 
11 militares ingresen a Mé-
xico a adiestrar a soldados 
mexicanos no afecta la so-
beranía del país pues es ne-
cesario para la cooperación 
entre ambos países.

“No es ninguna intromi-
sión o afectación a nuestra 

soberanía”, señaló el man-
datario durante su rueda 
de prensa matutina.

El gobernante mexi-
cano se refirió así a la 
petición que realizó la se-
mana pasada, a través de 
su Consejería Jurídica, al 
Senado para que permi-
tiera la entrada de 11 mili-
tares estadounidenses, que 
vendrían a brindar un en-
trenamiento especial a las 
fuerzas armadas del país.

De acuerdo con el per-
miso, se detalla que los sol-
dados permanecerán en 

México por alrededor de 
dos meses (del 23 de enero 
al 21 de marzo del 2024), a 
fin de capacitar a las tropas 
adscritas a la Secretaría de 
la Defensa Nacional.

Además, se prevé que 
ingresen con armamento, 
municiones y equipo es-
pecial.

Al respecto, López 
Obrador aseveró que “no 
son tropas” las que in-
gresarán al país en caso 
de que el Senado esté de 
acuerdo, sino oficiales que 
“vienen periódicamente” 

ya que hay un acuerdo 
entre los ejércitos de Mé-
xico y Estados Unidos que, 
de manera recíproca van 
y vienen a ambos países 
para “actualizarse”.

“(Por eso) se hace una 
solicitud al Senado que no 
sé si antes se hacía”, afirmó.

Cuestionado sobre si la 
solicitud se dio a raíz del 
encuentro que tuvo con el 
presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, en noviem-
bre pasado, López Obrador 
negó que se trate de un 
acuerdo.

EFE
CIUDAD DE MÉXICO

Ampliar 
debate sobre 
semana 
laboral

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador se pro-
nunció porque en el Con-
greso se amplíe el debate en 
torno a la reducción de 48 
a 40 horas la semana labo-
ral porque hasta ahora da la 
impresión de que el tema no 
ha sido discutido suficiente-
mente. Consideró que es ne-
cesario una mayor consulta 
a los diferentes factores de la 
producción, a trabajadores y 
a empresarios, adelantando 
que en su momento, su go-
bierno se pronunciará en 
torno a estas modificaciones.

Reconoció que incluso 
entre los empresarios hay 
posturas encontradas ci-
tando como ejemplo a Car-
los Slim quien se opone a 
la reforma buscando que al 
trabajador se le pague más 
o Carlos Bremer que con-
sidera que los trabajadores 
tienen derecho a tener una 
mayor convivencia familiar.

Durante su conferencia, 
dijo que es necesario anali-
zar lo que sucede en otros 
países al respecto, porque 
en Estados Unidos hay pago 
por hora. Aseveró que no es 
imperativo que esa reforma 
deba aprobarse el 12 de di-
ciembre o que se tenga como 
plazo este periodo de sesio-
nes, porque puede ampliarse 
al próximo año, abriendo el 
debate amplio antes del ini-
cio del próximo periodo.

A pregunta expresa so-
bre que hubo consultas al 
respecto, dijo que fueron tan 
poco promovidas que real-
mente parece que no hubo 
esas consultas. Aseveró que 
cuando se impulsó la reforma 
del outsourcing, se alentó un 
mayor plazo para los debates 
y el sector empresarial aceptó 
seguir discutiendo.

“Todo lo que es a favor 
del trabajador se tiene que 
considerar como un acto de 
justicia. Se tiene que tomar 
en cuenta a los trabajado-
res, pero también a todos 
los integrantes del proceso 
productivo.

ALONSO URRUTIA  
EMIR OLIVARES
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 LO IMPORTANTE NO ES GANAR l MAGÚ



El jefe del Instituto Nacio-
nal de Migración (INM) or-
denó este mes la suspensión 
de traslados y devoluciones 
de migrantes en situación 
irregular por falta de di-
nero en la dependencia.

Así lo indica una circular 
firmada el 1º de diciembre 
por Francisco Garduño, el 
titular de Migración, cuya 
autenticidad confirmó este 
lunes a la Associated Press 
una autoridad de dicho de 
departamento y que pidió 
el anonimato por no tener 

autorización para comen-
tar sobre el tema.

Según el documento, la 
Secretaría de Hacienda sus-
pendió pagos en noviem-
bre a causa de una serie 
de ajustes de fin de año. 
Debido a eso y a la falta 
de liquidez para cubrir los 
compromisos adquiridos, 
Garduño Yáñez ordenó la 
suspensión de varias activi-
dades de su departamento.

Entre ellas, destacan los 
servicios aéreos de retornos 
asistidos de migrantes y la 
transportación terrestre 
para el traslado de migran-
tes irregulares. La circular 
indica que las medidas en-

trarían en vigor el 1º de 
diciembre. No menciona 
fecha de finalización pero 
al referirse a disposiciones 
específicas para el cierre 
del ejercicio presupuestario 
2023 cabría entener que fi-
nalizan el 31 de diciembre.

La paralización de estas 
dos actividades significa 
que no se devolverá a los 
migrantes a sus países de 
origen y que tampoco se 
trasladaría a los extranje-
ros de unos puntos de Mé-
xico a otros. Es habitual que 
las autoridades mexicanas 
muevan a migrantes desde 
la frontera con Estados 
Unidos al interior o el sur 

del país para desconges-
tionar los puntos donde se 
acumulen más personas.

Las otras medidas tienen 
que ver con el movimiento 
de agentes migratorios, quie-
nes deberán regresar a las 
oficinas a las que estén ads-
critos, y con suspensión tem-
poral de ciertos pagos a los 
funcionarios de la agencia 
migratoria o de sus citas para 
los controles de confianza.

La orden del titular del 
INM, que no se divulgó de 
forma pública, llega cuando 
la región está a punto de 
cerrar un año récord en el 
flujo de migrantes en direc-
ción a Estados Unidos.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador cele-
bró que se haya resuelto 
la crisis que se dio en días 
recientes en Nuevo León, 
luego que tras la polémica 
el Congreso del estado ava-
lara el retorno de Samuel 
García a la gubernatura.

“Ayer (lunes) ya resol-
vieron lo de Nuevo León 
no, y no fue la Corte (la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación), fue el Congreso 
(del estado). Ya se resolvió, 
qué bien que ya hay un 
acuerdo”, declaró el manda-
tario esta mañana en Pa-
lacio Nacional durante su 
conferencia matutina.

Aunque criticó que en di-
versos medios informativos, 
se dio mucha “propaganda” 
en contra del gobernador, 
donde se hablaba de “ines-
tabilidad” en el estado, lo que 
ahuyentaría la inversión. El 
jefe del Ejecutivo confió en 
que todo vuelva a la norma-
lidad y reiteró que manten-
drá su buena relación.

Si bien, dijo, no ha ha-
blado aún con el mandata-
rio estatal, “todo (está) nor-
mal, todo bien”.

-¿Se va a comunicar 
con Samuel (García)? -se 
le preguntó.

-Sí, pero no hace falta, 
voy a ir allá el día 16 (de 
diciembre) a inaugurar lo 
de (la presa) El Cuchillo en 
definitiva, y va a estar él y 
vamos a seguir trabajando 
juntos en beneficio del pue-
blo de Nuevo León. Es pura 
politiquería y billullos- res-
pondió el mandatario.

Consideró que toda la 
polémica contra García 
para evitar que fuera pre 
candidato a la presidencia 
de la República por Movi-
miento Ciudadano, se lanzó 
con la intención de escan-
dalizar y alterar a la ciuda-
danía de aquel estado.

Ante una interrogante 
de si la Suprema Corte po-
dría sancionar al gober-
nador de Nuevo León por 

usurpación, López Obrador 
consideró que no se llegaría 
a tanto. “No, ya no, sí es-
tuvo ahí en vela el ministro 
(Javier) Laynez, en la noche 
(hace unos días para recibir 
el caso). Eso no se había 
visto, estaba de guardia. 
Son mis vecinos y yo veía 
todo iluminado a las 11 de 
la noche. Ahí estaban. Tra-
bajan extra para resolver 
esos asuntos”, ironizó.

Al incluir políticos del PAN, 
PRI y del PRD en su equipo 
de pre campaña, la precan-
didata única a la Presiden-
cia por el Frente Amplio 
por México, Xóchitl Gálvez 
Ruiz, aseguró que se trata 
de un “equipo plural, que 
refleja la diversidad polí-
tica, donde domina la expe-
riencia y juventud”.

Señaló que es un grupo 
de personas valientes que 
defienden la democracia 
y “que no se agacha”, “un 
equipo xingón”, por lo que 
pondrán al más alto nivel a 
la sociedad civil, detalló. 

“Hoy presento este gran 
equipo de mexicanos y 
mexicanas experimentados 
que tiene una visión clara, 
hacer una campaña gana-
dora, para llevar a México 
nuestro mensaje, haremos 
del país un país de clase me-
dia fuerte, un México ‘xin-
gón’”, declaró Xóchitl Gálvez.

Dentro de ese equipo, la 
misma pre candidata anun-
ció que sus dos hijos la acom-
pañarán en su campaña, 
Diana a cargo de los xochilo-
vers y Juan Pablo en la crea-
ción de la red de jóvenes.

Luego de que Santiago 
Creel mencionara a todos los 
integrantes, Gálvez Ruiz les 
pidió trabajar bajo la filosofía 
de que “si algo está bien, se 
queda, si algo puede mejorar, 
se mejora y si algo deben qui-
tar, hay que eliminarlo”.

En este acto, les pidió 
trabajar para que hagan un 
México con una economía 
orientada a la prosperidad, 
seguridad, salud y educa-
ción de calidad. Un gobierno 
que respete sus libertades.

Dentro de los integrantes 
destacan la ex candidata a la 
presidencia por el PAN y 
ex secretaria de Educación 
Pública, Josefina Vázquez 
Mota, como coordinadora 
de líderes en campaña; asi-
mismo la diputada panista 
Margarita Zavala, en el co-
mité de sociedad civil; ade-
más destaca la priista Caro-
lina Viggiano como coordi-
nadora ejecutiva.

Xóchitl Gálvez 
anuncia equipo 
de pre campaña 
presidencial 

LILIAN HERNÁNDEZ 
CIUDAD DE MÉXICO

Presidente celebra retorno de 
Samuel García a gubernatura
EMIR OLIVARES
ALONSO URRUTIA
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▲ El jefe del Ejecutivo confió en que todo vuelva a la normalidad y reiteró que mantendrá 
su buena relación con el gobernador neoleonés. Foto Twitter @samuel_garcias

Suspenden traslado de migrantes por falta de dinero
AP
CIUDAD DE MÉXICO
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El mundo podría superar el 
umbral de calentamiento de 
1.5 grados Celsius en apenas 
siete años si las emisiones de 
CO2 siguen aumentando, 
advirtió un grupo de cientí-
ficos este martes, instando 
a los países participantes 
en la Conferencia de Nacio-
nes Unidas sobre el Clima 
(COP28) a “actuar ya”.

El estudio del Glo-
bal Carbon Project, pre-
sentado en la COP28 en 
Dubái, advierte que las 
emisiones de CO2 proce-
dentes del carbón, gas o 
petróleo alcanzarán un 
nuevo récord en 2023.

La contaminación por 
combustibles fósiles au-
mentó 1.1 por ciento el año 
pasado, según la investiga-
ción de este consorcio in-
ternacional de científicos. 
El estudio hace hincapié en 
que China e India se han 
convertido respectiva-
mente en el primer y tercer 
emisores mundiales de ga-
ses de efecto invernadero.

La cumbre de la ONU 
busca dibujar el futuro de los 
combustibles fósiles, respon-
sables de la mayor parte de 
los gases de efecto inverna-
dero de origen humano.

Uno de los puntos más 
contenciosos de la cita es 
cómo mencionarlos en la de-
claración final. Los grandes 
contaminadores tratar de 
desalentar los llamamientos 
para alcanzar un acuerdo que 
elimine gradualmente el uso 
intensivo de carbón.

Los científicos creen que 
existe un 50 por ciento de 
riesgo de que el calenta-
miento supere de aquí a 
2030 el umbral de 1.5 ºC res-
pecto a la era preindustrial 
establecido como límite en el 
Acuerdo de París.

“Para mantener una 
oportunidad de permane-
cer por debajo de 1.5 ºC, o 
muy cerca de 1.5 ºC, tene-
mos que actuar ya”, alertó 
Pierre Friedlingstein, au-
tor principal del estudio y 
miembro del instituto de 
sistemas globales de la Uni-
versidad de Exeter.

En el histórico Acuerdo 
de París de 2015, los países 

se comprometieron a limi-
tar el aumento de la tem-
peratura por debajo de 2 ºC 
respecto a la era preindus-
trial, y si fuese posible 1.5 ºC.

El objetivo más ambi-
cioso de 1.5 ºC se ha eri-
gido desde entonces en 
prioridad, a medida que 
fueron saliendo pruebas 
de que un calentamiento 
superior podía desenca-
denar puntos de inflexión 
peligrosos e irreversibles.

Para respetar ese límite, el 
Grupo Intergubernamental 
de Expertos sobre el Cambio 
Climático (IPCC) de la ONU 
afirma que las emisiones de 
CO2 deben reducirse a la mi-
tad en esta década.

Glen Peters, investigador 
principal del Centro CICERO 
para la Investigación Climá-
tica Internacional, asegura 
que las emisiones de dió-
xido de carbono son ahora 
6 por ciento más altas que 
cuando los países firmaron el 
acuerdo de París.

Y ello a pesar del pro-
metedor aumento de las 
energías renovables. Más 
de 100 países expresaron 
el sábado en la COP28 su 

voluntad de triplicar sus 
capacidades de energías 
renovables de aquí a 2030.

India y China

Según la investigación, los 
combustibles fósiles repre-
sentaron 36 mil 800 millones 
de toneladas de un total de 
40 mil 900 millones de tone-
ladas de CO2 que se calcula se 
emitirán este año.

Varios de los principales 
contaminadores han regis-
trado este año un descenso de 
las emisiones de CO2, con una 
disminución de 3 por ciento 
en Estados Unidos y de 7.4 por 
ciento en la Unión Europea.

Pero China, responsable 
de casi un tercio de las emi-
siones mundiales, registrará 
este año un aumento de 4 
por ciento de las emisiones de 
CO2 procedentes de combus-
tibles fósiles, según el estudio.

Por otro lado, el au-
mento de las emisiones de 
CO2 en India en más de 8 
por ciento este año significa 
que el país ha superado a la 
UE como tercer mayor emi-
sor de combustibles fósiles, 
según los científicos.

La lluvia gélida y la ola de frío 
que azotan Alemania causa-
ron accidentes de tráfico que 
dejaron tres muertos el mar-
tes, mientras el aeropuerto de 
Múnich suspendió temporal-
mente sus vuelos.

Un estudiante murió en 
un accidente de un autobús 
escolar en las montañas Erz-
gebirge, en el estado orien-
tal de Sajonia, dijo la policía. 
Al menos 10 estudiantes 
más fueron trasladados a un 
hospital y dos adultos, inclu-
yendo el conductor del bus, 
sufrían heridas graves.

El bus chocó contra el late-
ral de un vehículo de mante-
nimiento de carreteras en el 
condado de Sehmatal, cerca 
de la frontera con República 
Checa, de acuerdo con el re-
porte de la agencia noticiosa 
alemana dpa. Después, se 
estrelló frontalmente contra 
un árbol y el impacto fue tan 
fuerte que destruyó la parte 
delantera del vehículo.

En Múnich, todos los 
vuelos previstos entre las 
6 horas y el mediodía fue-
ron cancelados o aplazados 
y el aeropuerto advirtió que 
muchos de los programa-
dos para más tarde en el 
día también podrían verse 
afectados por el mal tiempo.

El aeródromo, que es el 
segundo más grande de Ale-
mania, anunció el cierre tem-
poral el lunes en la noche a 
consecuencia de la previsión 
meteorológica para el martes.

Las nuevas cancelacio-
nes se produjeron luego de 
que todos los vuelos que 
debían salir de Múnich fue-
ron suspendidos el sábado a 
causa de la intensa nevada 
caída en la ciudad y el es-
tado meridional de Baviera.

Otras dos personas per-
dieron la vida en una co-
lisión entre un auto y un 
camión articulado en la 
autopista A8 en la Alta Ba-
viera. Según la policía, su 
coche patinó y se metió bajo 
la parte trasera del camión, 
que se había parado en la 
carretera durante la noche 
debido a la lluvia helada.

Tres muertos en 
accidentes viales 
por ola de frío 
en Alemania

AP
BERLÍN

Mundo podría superar umbral 
de calentamiento en siete años
AFP
DUBÁI

▲ El estudio del Global Carbon Project, presentado en la Conferencia de Naciones Unidas sobre el Clima en Dubái, ad-
vierte que las emisiones de CO2 procedentes del carbón, gas o petróleo alcanzarán un nuevo récord en 2023. Foto Ap
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Hamas drogó a rehenes antes 
de liberarlos: Sanidad israelí

El grupo islamista Hamas 
dio tranquilizantes a al-
gunos de los rehenes an-
tes de su liberación de la 
Franja de Gaza la semana 
pasada, con el fin de que 
parecieran más relajados y 
felices, dijo este martes un 
representante del Minis-
terio de Sanidad de Israel.

La denuncia fue reali-
zada por el doctor Hagar 
Mizrahi, jefe de la divi-
sión médica del ministe-
rio, durante una audien-
cia del Comité de Sanidad 
de la Knéset (Parlamento).

El médico precisó que 
miembros del grupo islamista 
administraron clonazepam a 
algunos rehenes antes de ser 
entregados a los representan-
tes de la Cruz Roja que los eva-
cuaron de la Franja de Gaza.

Esta droga, agregó, les 
habría sido administrada 
con el fin de hacerles pa-
recer tranquilos, felices y 
optimistas durante la libe-
ración, tras pasar más de un 
mes y medio cautivos.

Mizrahi no informó, sin 
embargo, si el uso de tran-
quilizantes había sido con-
firmado mediante análisis 
de sangre realizados a los 
rehenes o por testimonios 
de los liberados.

Estas declaraciones lle-
gan pocos días después de 
que acabara una tregua 
de una semana entre Is-

rael y Hamas, durante la 
cual fueron liberados 105 
rehenes secuestrados por 
el grupo islamista pales-
tino y 240 presos que se 
encontraban en cárceles 
israelíes.

Todavía quedan 138 re-
henes dentro de la Franja, 
aunque 15 de ellos están 
confirmados como muertos.

Israel declaró la guerra a 
Hamas el 7 de octubre tras 
un ataque del grupo isla-
mista, que incluyó el lan-
zamiento de más de 4 mil 
cohetes y la infiltración de 
unos 3 mil milicianos, que 
mataron a unas mil 200 per-
sonas y secuestraron a más 
de 240 en comunidades is-
raelíes cercanas a Gaza.

EFE
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 De acuerdo con médico Hagar Mizrahi, los miembros del grupo islamista administraron clona-
zepam a algunos rehenes antes de ser entregados a los representantes de la Cruz Roja. Foto Ap

Añadió que el objetivo era que parecieran más tranquilos y felices

El próximo objetivo del Estado de Israel en la 
guerra en la Franja es la ciudad de Jan Yunis

Con su avance hacia el 
sur de la Franja de Gaza, 
Israel ya ha emprendido 
la siguiente fase de la gue-
rra con un objetivo claro: 
controlar la ciudad de Jan 
Yunis, bastión de Yayha 
Sinwar, líder de Hamas en 
el enclave y donde las Briga-
das al Qasam, brazo armado 
del grupo islamista, tiene su 
ala militar más poderosa.

Las fuerzas israelíes se 
encuentran este martes a las 
puertas de la ciudad, por el 
flanco noreste, enfrascadas 

en “feroces combates cuerpo 
a cuerpo” con los milicianos 
de las Brigadas al Qasam, en 
lo que podría ser una de las 
batallas clave en el curso de 
la guerra, ya que Jan Yunis 
es el último gran bastión que 
le queda al grupo.

En dos meses desde que 
estalló la guerra, Israel ya ha 
desmantelado las fortalezas 
de Hamas en el norte de la 
Franja: en Yabalia, en parti-
cular su campo de refugiados; 
en Beit Hanun y en amplios 
barrios de la ciudad de Gaza 
como Shujaiya o Zeitun.

“Estamos en el corazón 
de Yabalia, en el corazón 
de Shujaiya y ahora tam-

bién en el corazón de Jan 
Yunis. Nuestros soldados 
están operando en los bas-
tiones terroristas de Ha-
mas y participando en in-
tensas batallas”, afirmó el 
jefe del comando sur del 
Ejército, Yaron Finkelman.

Este martes es el “día más 
intenso” desde el comienzo 
de la operación terrestre, en 
cuanto al número de “terro-
ristas asesinados”, el número 
de batallas y en cuanto a 
la potencia de fuego, desde 
tierra, mar y aire, indicó.

En las últimas 24 horas, 
cuando Israel se aproximó 
a la gobernación de Jan 
Yunis, se han registrado 

unas 60 batallas en la zona, 
y al menos 40 personas 
han muerto, de acuerdo a 
fuentes médicas.

El Ejército ha confir-
mado al menos cinco bajas 
en su filas en las últimas 
horas, sumando 80 muer-
tos desde que comenzó la 
ofensiva terrestre. De los 
casi 16 mil muertos gaza-
tíes –ademas de los 7 mil 
que se estiman bajo los es-
combros–, Israel calcula que 
unos 5 mil son miembros de 
Hamas, menos de un tercio.

Antes de la guerra, Ha-
mas contaba con unos 30 
mil combatientes dentro 
del enclave.

EFE
JERUSALÉN

Deben cesar 
ataques para 
una nueva 
tregua

El grupo islamista pales-
tino Hamas dijo ayer que 
no iniciará un nuevo pro-
ceso de negociación con 
Israel ni liberará a más re-
henes si no se detienen los 
ataques contra la Franja 
de Gaza, donde el Ejército 
israelí ha ampliado las ope-
raciones tras la ruptura de 
la tregua el pasado día 1.

“Reiteramos que no hay 
negociación ni intercam-
bio (de rehenes) si no cesa 
la agresión”, dijo el repre-
sentante de Hamas en el 
Líbano, Osama Hamdan, 
en una rueda de prensa 
desde Beirut.

Apuntó que el primer 
ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, “tiene toda 
la responsabilidad por las 
vidas” de los rehenes en 
poder de Hamas en Gaza, 
y lo acusó de “obstruir la 
finalización del acuerdo de 
intercambio” y de reanu-
dar los ataques contra el 
enclave palestino.

“(Los rehenes) están ex-
puestos al riesgo de morir 
por los bombardeos sionis-
tas, y Netanyahu no se pre-
ocupa por ellos ni por sus 
familias ni por sus vidas”, 
denunció Hamdan.

Asimismo, aseguró que 
“no es posible derrotar al 
movimiento Hamas” y ad-
virtió al jefe del Gobierno de 
Israel que su ejército “se está 
hundiendo cada vez más en 
el atolladero de Gaza”.

La guerra entre Israel y 
Hamas en la Franja de Gaza 
empezó el 7 de octubre, 
tras un ataque sorpresa del 
grupo islamista palestino 
contra territorio israelí que 
se saldó con más de mil 200 
muertos y más de 240 rehe-
nes que fueron trasladados 
al enclave palestino.

Por su lado, los bombar-
deos israelíes han causado 
alrededor de 16 mil muertos 
en Gaza, la mayoría mujeres 
y niños, mientras que las au-
toridades gazatíes estiman 
que hay más de 7 mil des-
aparecidos bajo escombros.

EFE
BEIRUT
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PMA suspende operaciones en zonas de 
Yemen controladas por rebeldes hutíes

El Programa Mundial de Ali-
mentos (PMA) anunció ayer 
la suspensión temporal de 
sus operaciones en el norte 
del Yemen, bajo el control de 
los rebeldes hutíes, debido 
a la falta de financiamiento 
y a desacuerdos con los au-
toridades insurgentes sobre 
el reparto de la ayuda a las 
personas más necesitadas.

La agencia de la ONU dijo 
en un comunicado que la 
pausa de las distribuciones 
generales de alimentos en 
esas zonas se debe a “un fi-
nanciamiento limitado” y a 
“la ausencia de un acuerdo” 
con los hutíes para susti-
tuir el actual programa de 
reparto con otro “más pe-
queño”, teniendo en cuenta 
la escasez de recursos.

“Esta difícil decisión, 
tomada en consulta con 
los donantes, se produce 
después de casi un año de 
negociaciones durante las 
cuales no se llegó a ningún 
acuerdo para reducir el 
número de personas aten-
didas de 9,5 millones a 6,5 
millones”, indicó el PMA.

Asimismo, lamentó que 
las reservas de alimentos 
en las zonas hutíes están 
“casi completamente ago-
tadas”, mientras que de-
nunció que reanudar la 
asistencia alimentaria po-
dría tardar hasta cuatro 
meses a causa de “la inte-
rrupción de la cadena de 
suministro” de este tipo de 
ayuda en el país árabe.

Aun así, el PMA con-
tinuará con otros progra-
mas educativos y de con-
cienciación para “limitar 
el impacto de la pausa en 
las distribuciones de ali-
mentos”.

Aun así, el PMA con-
tinuará con otros progra-
mas educativos y de con-
cienciación para “limitar 
el impacto de la pausa en 
las distribuciones de ali-
mentos”.

En las zonas del sur y 
sureste, controladas por el 
Gobierno internacional-
mente reconocido del Ye-
men, el PMA sí continuará 
distribuyendo alimentos, 
de forma más reducida de-
bido a una serie de ajustes 
de recursos que la organi-
zación anunció el pasado 
agosto.

“Se están dando priori-
dades similares en casi la 
mitad de las operaciones 
del PMA en todo el mundo 
mientras la agencia na-
vega por el desafiante 
panorama financiero que 
enfrenta todo el sector hu-
manitario”, según la nota.

El Yemen es escenario 
de una enquistada guerra 
iniciada en 2014 que ha 
provocado la peor catás-
trofe humanitaria en el 
planeta, según la ONU, 
que estima que hay más 
de 23 millones de personas 
necesitadas de asistencia.

El Yemen es escenario 
de una enquistada guerra 
iniciada en 2014 que ha 
provocado la peor catás-
trofe humanitaria en el 
planeta, según la ONU, 
que estima que hay más 
de 23 millones de personas 
necesitadas de asistencia.
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 “Esta difícil decisión, tomada en consulta con los donantes, se produce después de casi 
un año de negociaciones durante las cuales no se llegó a ningún acuerdo para reducir el 
número de personas atendidas de 9,5 millones a 6,5 millones”, indicó el PMA. Foto Reuters

Pausa de las distribuciones de alimentos se debe a “un financiamiento limitado”

“Fortalecimos la Revolución”, confiesa el ex embajador 
estadunidense acusado de espiar para Cuba por 40 años

El ex embajador de Estados 
Unidos Víctor Manuel Ro-
cha, acusado de espiar para 
Cuba durante 40 años, fue 
arrestado en Miami después 
de confesar sus actividades a 
un agente del FBI que se hizo 
pasar por otro espía cubano.

Según consta en el escrito 
de acusación, al que tuvo 
acceso Efe este martes, en-
tre 2022 y 2023 hubo tres 
reuniones entre Rocha y un 
agente especial del FBI que 

fingió ser Miguel, un repre-
sentante de la Dirección Ge-
neral de Inteligencia de Cuba.

En esos encuentros, que 
fueron grabados y se lleva-
ron a cabo en español, el ex 
diplomático se refirió cons-
tantemente a Estados Uni-
dos como “el enemigo” y 
confesó que su mayor pre-
ocupación cuando traba-
jaba para el Departamento 
de Estado fue “fortalecer la 
Revolución” cubana.

Rocha, nacido el 23 de 
octubre de 1950 en Colom-
bia, tiene ciudadanía esta-
dunidense y dominicana 

y trabajó durante más de 
dos décadas para el go-
bierno de Estados Unidos.

Entre 1981 y 2002, fue 
empleado del Departa-
mento de Estado y ocupó 
varios puestos en las em-
bajadas de Estados Unidos 
en República Dominicana, 
Honduras, México y Ar-
gentina.

Trabajó en la oficina de 
representación de Estados 
Unidos en Cuba de 1995 a 
1997 y fue embajador en Bo-
livia entre 1999 y 2002, bajo 
los gobiernos de Bill Clinton 
y de George W. Bush.

Rocha también fue direc-
tor de Asuntos Interameri-
canos en el Consejo de Segu-
ridad Nacional entre 1994 
y 1996, y asesor de 2005 a 
2012 del Comando Sur de 
Estados Unidos, el comando 
militar cuya área de respon-
sabilidad incluye Cuba.

El Departamento de Jus-
ticia lo acusa de haber es-
piado para Cuba durante 
más de 40 años, desde que se 
incorporó al Departamento 
de Estado en 1981 hasta ayer.

Según consta en la acusa-
ción, durante su trayectoria 
en la Administración estadu-

nidense Rocha “tuvo acceso 
a información clasificada” y 
“capacidad para alterar la po-
lítica exterior” del país.

Además, estuvo min-
tiendo durante años en va-
rias entrevistas internas en 
las que juró lealtad a Estados 
Unidos y respondió “no” al 
ser cuestionado si trabajaba 
para un país extranjero.

El FBI comenzó a sos-
pechar de Rocha en 2022 
y un agente encubierto lo 
contactó en noviembre de 
ese año por WhatsApp para 
trasladarle “un mensaje de 
sus amigos en La Habana”.

EFE
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Guyana acudiría al Con-
sejo de Seguridad de Na-
ciones Unidas si escala la 
pugna con Venezuela por 
el Esequibo, territorio rico 
en petróleo que este país re-
clama a su vecino, dijo este 
martes el fiscal general gu-
yanés, Anil Nandlall.

“Cualquier acción o in-
tento de tomar cualquier 
acción en virtud del refe-
réndum requerirá recurrir 
al Consejo de Seguridad de 
la ONU como parte perju-
dicada”, dijo Nandlall a la 
Afp tras el referendo del do-
mingo en Venezuela, en el 
que más de 95 por ciento de 
los votantes que participa-
ron aprobó crear en la zona 
una provincia venezolana y 
dar la nacionalidad a sus 125 
mil habitantes.

“Exploraremos todas 
las vías disponibles y ob-
viamente esa es una vía”, 
agregó el funcionario.

La Corte Internacional 
de Justicia (CIJ), cuya juris-
dicción en el caso Venezuela 
desconoce, ordenó el pasado 
viernes al gobierno venezo-
lano “abstenerse de cualquier 
acción que modifique la si-
tuación actualmente vigente” 

en el Esequibo y a ambas par-
tes “abstenerse de cualquier 
acción que pueda agravar o 
extender la disputa”.

Nadlall aseguró que Gu-
yana apelaría a los artículos 
41 y 42 de la Carta de las 
Naciones Unidas, que facul-
tan al Consejo de Seguridad 
para tomar acciones milita-
res y aplicar sanciones.

“Puede autorizar el uso de 
fuerzas armadas por parte 
de los estados miembros para 
ayudar a hacer cumplir las 
órdenes del tribunal”, expresó.

Caracas argumenta que 
el río Esequibo es la fron-
tera natural, como en 1777 
cuando era colonia de Es-
paña, y apela al acuerdo de 
Ginebra, firmado en 1966 
antes de la independencia 
de Guyana del Reino Unido, 
que sentaba las bases para 
una solución negociada y 

anulaba un laudo de 1899 
que fijó los límites actuales.

Guyana defiende ese 
laudo y pide que sea ratifi-
cado por la CIJ.

El presidente de Vene-
zuela, Nicolás Maduro, llamó 
al lunes a “un acuerdo diplo-
mático, justo, satisfactorio 
para las partes y amistoso”, 
al acusar a Estados Unidos de 

intervenir en la disputa para 
favorecer al gigante petrolero 
ExxonMobil, que inició la ex-
plotación junto al gobierno 
guyanés de vastos yacimien-
tos de crudo descubiertos en 
2015 en aguas por delimitar.

“Deja que Guayana y Ve-
nezuela, en paz, resolvamos 
este asunto. ¡Fuera de aquí”, 
dijo en referencia a Estados 

Unidos, sin anunciar próxi-
mos pasos tras el referendo.

Su par guyanés, Irfaan Ali, 
manifestó en un acto que “si 
Maduro toma el camino de ig-
norar el orden internacional 
(...), será una gran injusticia 
para el pueblo de Venezuela”, 
alegando que el impacto de 
eventuales sanciones agrava-
ría la larga crisis de su vecino.

El presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, ordenó a 
la estatal petrolera PDVSA 
conceder licencias para la 
explotación de recursos en 
la región del Esequibo, la 
zona que se disputa con Gu-
yana y dónde Georgetown 
ha autorizado que petroleras 
extranjeras y locales operen.

Que se proceda “a crear la 
división PDVSA-Esequibo”, 
y que de “inmediato proce-
damos a conceder la licen-

cias operativas para la ope-
ración y explotación de pe-
tróleo, gas y minas en toda 
el área”, dijo el mandatario.

Esta medida forma 
parte de un conjunto de 
anuncios que el mandata-
rio hizo el martes tras el 
referendo consultivo del 
pasado domingo en el que 
buscó el apoyo popular 
para seguir con su reclamo 
sobre la región en disputa.

En el referendo partici-
paron más de 10.4 millones 
de votantes, la mitad del 
padrón electoral de Ve-
nezuela, y más del 95 por 

ciento estuvo de acuerdo en 
que el Esequibo pase a ser 
una provincia más del país.

El mandatario propuso, 
también el martes, elaborar 
una ley especial para que 
se discuta “con todos los 
sectores” establecer “una 
norma muy firme para pro-
hibir” la contratación con 
empresas que trabajen en 
la zona bajo las concesiones 
otorgadas por Guyana en 
“el mar por delimitar”.

“Propongo (que se le den) 
tres meses a todas esas em-
presas para que se retiren de 
esas operaciones en el mar por 

delimitar, tres meses”, dijo. “Es-
tamos abiertos a conversar”.

Guyana dio luz verde el 
pasado octubre a seis em-
presas petroleras, entre ellas 
la estadunidense Exxon y 
la francesa TotalEnergy, 
para explorar sus costas, lo 
que provocó una protesta 
de Venezuela debido a que 
son “aguas pendientes por 
delimitar”, y en respuesta 
convocó al referendo.

Maduro dijo que ahora 
ejercerá el “poder” que le 
otorgó el pueblo y propuso 
también una ley para “la crea-
ción de la Guayana Esequiba”, 

una provincia en la zona dis-
putada con Guyana.

Ordenó además la crea-
ción de una “zona de de-
fensa integral de la Gua-
yana Esequiba”, sin expli-
car mayores detalles, pero 
que estará ubicada en la 
población de Tumeremo, 
estado Bolívar y fronterizo 
con la zona en disputa.

Asimismo, pidió poner en 
marchar un plan de “atención 
social” para la población de la 
zona en disputa, “así como la 
realización de un censo y la 
entrega de cédulas de identi-
dad a sus habitantes”.

Nicolás Maduro autoriza explotación de 
recursos en zona en disputa con Guyana
AFP
CARACAS

Fiscal guyanés advierte que irían al Consejo de Seguridad de las 
Naciones Unidas si escala pugna con Venezuela por el Esequibo
AFP
GEORGETOWN

▲ El pasado viernes, la Corte Internacional de Justicia ordenó al gobierno venezolano 
“abstenerse de cualquier acción que modifique la situación actualmente vigente”. Foto Ap

Se puede 
autorizar el uso 
de las fuerzas 
armadas por 
parte de los 
Estados miembros
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Jmaaya ts’íib, James Sarao, tu k’amaj Premio 
de Literaturas Indígenas tu cha’anil FIL 2023

Jmaaya ts’íibe’, tu beetaj 
nojoch páayt’aan ti’al ka ka’a 
chíimpolta’ak tsikbalo’ob 
suuk u yu’ubal te’e kaajo’obo’; 
leti’e’ tu k’amaj le viernes 
máaniko’, u noj chíimpolalil 
Premio de Literaturas 
Indígenas de América (PLIA) 

2023, ka’alikil beeta’abik 
u noj cha’anil Feria 
Internacional del Libro (FIL) 
tu péetlu’umil Guadalajara.

Saraoe’, jts’íib, jkaambal 
máak yéetel u jk’aayil 
rap. Tu k’amaj chíimpolal 
úuchik u beetik u ts’íibil 
La estética narrativa del 
Tsikbal, tu’ux ku xo’okol 
jejeláas ba’alo’ob yóok’lal 
tu’ux u taal, beyxan ba’ax 

u k’áat u ya’al u maaya 
t’aanik tsikbal.

Leti’e’ síij tu kaajil 
Mocochá, Yucatán, ts’o’oke’ 
tu ya’aje’ tsikbalo’ob ku 
ya’alal te’e kaajo’obo’, ku 
béeytal u ts’íibta’alo’ob ti’al 
ka xo’okoko’ob.

Jts’íibe ku tukultike’, kex 
tumen yaan mola’ayo’ob ku 
ts’áako’ob u kúuchil ts’íib 
ich máasewal t’aano’obe’, 

láayli’ ku tukulta’al chéen wa 
jaytúul máaxo’ob beetik.

Tu súutukil úuchik u 
k’amik chíimpolale’, jts’íibe’ 
tu k’a’ajsaj u na’e’ leti’ máax 
ka’ans ti’ le t’aano’, ts’o’oke’ tu 
tsikbaltaj u k’a’ananil ko’olel 
tumen leti’ e’esik miatsil 
yéetel t’aan ti’ u paalal. 

Gabriel Pacheco, máax 
jo’olbesik chíimpolale’, tu 
ya’alaje’, u ts’íib Saraoe’ 

yéeya’ab tumen “ku ye’esik 
bix u na’atal le Tsikbalo’, 
ts’o’oke’ ts’a’aban tu’ux jch’a’ab 
jayp’éel u tuukulilo’ob, 
beyxan ch’a’anukta’ab bix 
u yila’al tumen úuchben 
k’ajla’ayil yéetel le bejla’o’”:  

Jmaaya ts’íibe’ tu k’amaj 
300 mil pesos, yaan u 
jóok’sa’al u áanalte’il u 
ts’íib yéetel ts’a’ab u chan 
chíikulal le náajalo’.   

EFE
GUADALAJARA

Tu sáastalil u k’iinil 5 ti’ 
octubree’, tu bak’pachil 
u kúuchil Centro de 
Convenciones de Chicago 
jp’áat jaytal ya’abach mejen 
kimen ch’íich’o’ob. Uláak’ 
juntéen úuchik u seten 
p’uchikubáajo’ob ti’ jump’éel 
ba’al beyo’, ts’o’oke’ lelo’ tu 
beetaj u je’ets’el ba’ax táan 
u chíikpajal ti’ jump’éel 
xaak’al beeta’ab: k’a’anan u 
ch’éejsa’al ba’ax k’ajóolta’an 
beey contaminación 
lumínica ti’al u kaláanta’al 
u kuxtal ch’íich’o’ob.

U pikil ju’unil Nature 
Communications tu ts’áaj 
k’ajóoltbil jump’éel meyaj 
beeta’ab yóok’lal ba’ax yaan 
u yil sáasilo’ob (artifisyaales) 
ti’ u kuxtal ch’íich’, tu jo’oloj 
úuchuk ba’alo’ob je’el bix te’e 
Chicagoo’ -tu’ux mola’ab kex 
946 u túul kimen ba’alche’ob 
tumen u ajmeyajilo’ob 
Museo de Historia Natural- 
tumen táan u bin u suuktal 
u yúuchul.

Xaak’al jo’olbesa’an 
Universidad de Colorado 
ts’o’ok u ketik maanal 10 
miyoonesil ch’úuktajil 
beeta’an yéetel u yáantajil 
radares meteorológicos, 
tu’ux ila’ab jach bix yanik 
ba’al te’el kúuchilo’, ts’o’oke’ 
jach sáasil ba’ax chíikpaji: 
le seten sáasilo’ob yaane’, 
u ka’ap’éel ba’axil beetik 
u kíimil ch’íich’o’ob ku 
máano’ob táatanxel kaajo’ob.

“U xik’nalo’ob tak uláak’ 
táanxel tu’uxe’, ku p’atik 
ich sajbe’entisl u kuxtal 
ch’íich’o’ob, máaxo’ob ku 
náachtal kiloometróos, 
ts’o’oke’ ku bek’echtalo’ob tak 
chúumuk ti’ bix u káajalo’ob 
chúumuk bej. Jach k’a’anan u 

kaxtiko’ob tu’ux u je’elelo’ob 
yéetel ba’al ti’al u jaantiko’ob, 
ti’al ma’ u kíimilo’ob yéetel 
ti’al u k’uchulo’ob tu’ux 
ku bino’ob”, tu ya’alaj Kyle 
Horton, jbioologóo ti’ u 
noj najil xook Universidad 
Estatal de Colorado.

Ku yila’ale’ u sáasilo’ob 
kaaje’ leti’e’ yáax ba’ax ku 
yilik ch’íich’ ti’al u yojéeltik 
tu’ux kun jáayal, tumen suuk 
u péeko’ob de áak’ab, ba’ale’ 
láayli’ xan “traampae’” tumen 
ku beetik u p’úuchulo’ob, 
ts’o’oke’ ku beetik u 

k’uchulo’ob ti’ kaajo’ob ma’ 
no’oja’an u ti’alo’obi’. 

Ajxaak’alo’obe’ ku 
ya’ako’obe’ wa ku yéensa’al 
beyka’aj u k’a’amil u leem 
sáasile’, wa u chan yéensa’al u 
juule’, je’el u yáantaj ti’al ma’ u 
p’uchkubáaj ch’íich’o’obi’.

U ch’éejsa’al u seten juul sáasile’, k’a’anan ti’al u kaláanta’al 
u kuxtal ch’íich’o’ob ku máano’ob xik’nal uláak’ tu’uxo’ob 

EFE
MADRID

▲ UKu kíimilo’ob tumen ku kóojolo’ob ti’ noj kaajo’ob ma’ no’ojan u ti’alo’obi’ tumen ku p’úuchulo’obi’. Oochel Ap
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Con Samuel en Nuevo León
la crisis está resuelta,
y precampaña disuelta
merece celebración
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¡BOMBA!

Hallan piedra con forma de escorpión en camino de Chichén Itzá
Kaxta’ab tuunich tu’ux woja’an síina’an, ti’ jump’éel u bejil Chichén Itzá

▲ Wooje’ kaxta’ab tu yáamil jump’éel pak’ wa’akunsa’ab ka’ach ti’al u ye’esa’al 
u xuul jump’éel bej yaan te’e úuchben kaajo’; le ba’al beya’’ ma’ suuk u yila’al 
te’elo’, ts’o’oke’ kaxta’ab ka’alikil táan u beeta’al u meyajilo’ob utskíinsaj tu 
Sakbejil 4, tu’ux ku núupul Osario tak Casa Colorada. Oochel INAH Yucatán

▲ La figura fue hallada bajo los restos de un muro que sirvió para delimitar uno 
de los caminos en la zona arqueológica; es una pieza poco común en todo el sitio 
y fue encontrada durante los trabajos de restauración del Sacbé 4, que conecta 
el área del Osario con Casa Colorada.

Presidente de Venezuela autoriza explotación 
de recursos en zona en disputa con Guyana

Suspende el INM traslado de migrantes por 
falta de dinero

Hamas dio tranquilizantes a rehenes antes de 
ser liberados, según Sanidad israelí

Maduroe’ tu éejentaj ka béeyak u 
meyajta’al u ba’alumbáaj lu’um ku 
ba’ateltil yéetel Guyana

U mola’ayil INMe’ tu xot’aj meyaj ti’al 
u béeytal u péeksa’al táanxel kajil 
máako’ob tumen mina’an taak’in

Ma’ili’ cha’abako’obe’, Hamase’ tu 
ts’áaj u yuk’ ba’al ti’al u jéets’tal máax 
u k’almo’ob ka’achij: israelíil Sanidad
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U bin u chokojtal yóok’ol kaabe’ je’el u píitmáansik 
1.5 ºC tu jo’oloj ukp’éel ja’abo’ob: xaak’al xook
Calentamiento podría superar umbral de 1.5 ºC en siete años: estudio presentado en COP28

AFP / P 27
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